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У детей Калужской области — радость. С 
будущего учебного года каждое утро перед за-
нятиями в школах они будут петь гимн Российской 
Федерации. А пока у них есть полгода для того, 
чтобы выучить его текст назубок — ибо потом 
придется не только петь, но и получать оценку 
«за гимн». Такое новшество предложил областной 
министр образования, а губернатор одобрил и 
поддержал — дабы  «использовать советский 
опыт в деле патриотического воспитания моло-
дого поколения». 

Петь — это, конечно, всегда хорошо, весело. 
Настроение подымает, особенно если с пенья день 
начинать. Вот только при чем тут советский опыт? 
В СССР такого не было, чтобы школяры гимн еже-
дневно да в обязательном порядке распевали.  

И при чем тут патриотизм?
Вот министр образования Калужской об-

ласти, предложивший это, — он в школе когда 
последний раз был? Он, видимо, так себе пред-
ставляет это мероприятие: дети являются на за-
нятия аккуратно за 10–15 минут до урока, приче-
сываются, поправляют одежду, выстраиваются в 
ряд и чисто, слаженно поют. Лица вдохновлены 
и серьезны. Позы строги. Ведь, согласитесь, го-
сударственный гимн можно петь (да и слушать 
тоже) только так.

А если при исполнении гимна один не по-
падает в ноты, другой шепелявит, третий рас-
тирает по лицу и вихрам пот (уф, чуть не опо-
здал, в последнюю минуту влетел!), четвертый 
таки опоздал и врывается в класс уже во время 
исполнения, пятый бьет соседа учебником по 
голове за то, что тот нечаянно наступил ему на 
ногу, — то это уже не воспитание патриотизма, а 
надругательство над государственным гимном, 
которое влечет ответственность в соответствии 
с законодательством РФ.

Согласно тому же законодательству кроме 
официальных церемоний исполнение государ-
ственного гимна считается воз-
можным в тех случаях, когда оно 
уместно. 
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С УТРА СПЕЛ — ВЕСЬ 
ДЕНЬ ПАТРИОТ?

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Евгений ГОНТМАХЕР, 
экономист

ЕЩЕ КАКАЯ «НЕ ЕВРОПА»

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

МАТЬ-ОДИНОЧКА КРИЧИТ      О   !
Первое показательное дело банка 

против валютного должника дошло до 
суда, но пока отложено. 

С 37-летней Светланой Халевиной 
мы встретились на ее работе, в офисе в 
Перове. Дома, в Реутове, больная дочка 
с огромной температурой, но мама не 
может сейчас быть с ней — да и самой 
Светлане приходится выходить на службу 
в любом состоянии, даже если не сможет 
волочить ноги. 

Она одна из многих тысяч валютных 
ипотечников, на которых теперь вместе 
с обвалом рубля повис и гигантский долг. 
Известному московскому банку Халевина 
должна отдать десять миллионов рублей. 
Притом что занимала четыре.

Читайте 6-ю стр.

Банк отнимает у нее единственную квартиру — 
якобы за просроченный валютный кредит 

НАБИУЛЛИНА НЕ КУПИТ 
ДОЛЛАР ЗА 80 РУБЛЕЙ

Председатель Банка России Эль-
вира Набиуллина в интервью агентству 
Bloomberg заверила, что курс «деревян-
ного» в ближайшее время не опустится 
ниже 80 рублей за доллар. Резкое осла-
бление российской валюты 16 декабря 
2014 года, по ее мнению, связано с «дра-
матическим» падением нефтяных коти-
ровок и необходимостью выплачивать 
внешние долги. Экспертам оптимизм 

Набиуллиной непонятен: большинство 
факторов против рубля остаются. Внеш-
ние долги придется платить и в этом 
году, а без новых западных кредитов эта 
ноша грозит лечь на плечи государства. 
Остается надеяться на нефть, стоимость 
которой с середины января выросла на 
четверть, до $59 за баррель.
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Глава ЦБ верит в укрепление национальной 
валюты

БЛОКАДА 
СОВЕСТИ

Три пачки масла. Блокадница. «Магнит». 
Кража. Голод. Черствость.
В стране поднялась волна негодования: «Блокадницу убили 

за 300 рублей». 
Ключевое слово во всей этой истории — блокадница. Без это-

го обстоятельства, возможно, не получила бы история громкого 
общественного резонанса. 

За покойную вступились всем миром.
СК возбудил уголовное дело. В отношении кого — пока неясно. 

Бригада дознавателей три дня опрашивала персонал «Магнита». 
Директор магазина взяла больничный.

Завтра состоятся похороны Раузы Галимовой. 
Мы отправились в Кронштадт, чтобы прояснить отношение 

местных жителей к случившемуся, узнать историю «активной бло-
кадницы» и от чего действительно могла умереть старушка. 
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Умершая  
Рауза Галимова  
при жизни  
всегда 
повторяла:  
«Не надо  
никого  
судить»

« ЕЙ-БОГУ, НЕ ИЗМЕНЯЛ», —

То ли Россию захлестнула шпиономания, 
то ли страна действительно оказалась под 
угрозой, идущей от вражеских лазутчиков и 
соглядатаев. Вслед за историей многодетной 
матери Светланы Давыдовой «всплыло» дело 
сотрудника Московского патриархата Евгения 
Петрина, обвиняемого в госизмене. 

 Из «Лефортово» он пишет письма, пыта-
ясь доказать свою невиновность. Но дело его 
— под грифом «секретно». А это значит, что 
всех деталей журналистам не узнать никогда. 
Однако попытаться разобраться в его истории 
мы просто обязаны. 

Итак, вот выдержки из письма Петрина в 
общественно-наблюдательную комиссию Москвы 
на мое имя. Дальше он вкратце рассказывает свою 
историю. 

«В 2013 году я уволился из органов ФСБ и пере-
шел в отдел внешних церковных связей Московского 
патриархата. Стал курировать Украину. В июне 2014 
года был задержан (без насилия) сотрудниками ФСБ. 
...Меня вынудили написать самооговор в госизмене, 
как будто бы я выдавал ЦРУ военные секреты и рас-
сказывал о роли РПЦ в политике РФ на юго-востоке 
Украины». 
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клянется  
сотрудник РПЦ,  
обвиненный ФСБ  
в предательстве

ЭЛЕКТРИЧКИ ВЕРНУЛИСЬ  
И ПОДОРОЖАЛИ
В ряде регионов, чтобы проехать одну 
остановку, нужно заплатить  
500 рублей

А НУЖЕН ЛИ НАМ БЕРЕГ 
КИПРСКИЙ?
Что стоит за слухами о размещении 
российских военных баз на 
популярном курортном острове ПРАВИЛА ЖИЗНИ ВЛАДИМИРА ЗЕЛЬДИНА

Замечательный актер отмечает 100-летний юбилей

Светлана с сыном.
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Тот самый магазин.
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В ШКОЛАХ ОТМЕНИЛИ 
«БУМАЖНЫЙ» ЭКЗАМЕН ДЛЯ МАМ

Нарушения при записи де-
тей в школу выявили на днях 
сотрудники столичной про-
куратуры. От родителей уче-
ников руководство учебного 
заведения требовало СНИЛС, 
медицинскую карту и полис.

Как рассказали «МК» в про-
куратуре Москвы, незаконные 
требования о дополнительных 
условиях приема детей в шко-
лу с углубленным изучением 
экономики №240 были выяв-
лены в ходе плановой провер-
ки Бутырской межрайонной 
прокуратурой.   

В школе действовал свой 
порядок приема на обучение, 
согласно которому для зачис-
ления ребенка от родителей 
требовалось представить до-
полнительные документы, в 
частности паспорта и СНИЛС 
обоих родителей, свидетель-
ство о регистрации по месту 
проживания, медицинскую 
карту и медицинский полис. 

Вместе с  тем напомним, что 
согласно приказу Минобрнау-
ки РФ от 22 января 2014 года 
для записи ребенка в школу 

родителю достаточно напи-
сать заявление и предъявить 
паспорт. Представить другие 
документы родители могут по 
своему усмотрению.

Между тем, как пояснила 
директор школы №240 Галина 
Заводова, СНИЛС в первую 
очередь нужен для дошколь-
ников, родителям которых вы-
плачивается компенсация. 

— Все нарушения мы в на-
стоящее время устранили, 
— сказал Галина Заводова. 
— Теперь родители вправе 
представить только паспорт и 
копию о рождении ребенка. 

Кстати, не так давно в 
столичных школах по по-
воду оформления СНИЛС 
разразился целый скандал. 
Как ранее писал «МК», об-
разовательные учреждения 
требовали с учеников сви-
детельство, а ослушникам 
якобы даже пригрозили не 
допустить до сдачи ЕГЭ.  В 
Департаменте образования 
Москвы тогда напомнили, 
что такое решение школ не-
законно.

ТЕЛЕФОНИСТЫ ЗАСТАВИЛИ 
ЗАМОЛЧАТЬ ЦЕЛЫЙ ОТДЕЛ 

ПОЛИЦИИ
Оператора, оставившего на 

пять дней без связи столичный 
ОМВД по Можайскому району, 
оштрафовали по требованию 
прокуратуры. 

Как сообщил «МК» прокурор 
Западного округа Григорий 
Радионов, с 9.15 7 ноября 2014 
года в течение пяти дней в 
ОМВД России по Можайскому 
району внезапно «замолчали» 
городские телефоны. В итоге 
пострадавшие граждане не 
могли дозвониться в околоток 
напрямую, а вынуждены были 
или приходить, или звонить 
на «02». Опера и сотрудники 
отдела полиции пять дней зво-
нили по рабочим вопросам со 
своих личных мобильных. 

Во время прокурорской 
проверки выяснилось, что 
госконтракт, заключенный 
между полицейскими и ОАО 
«МГТС» с 1 января 2014 года, 
гарантировал стражам поряд-
ка бесперебойную связь 24 
часа в сутки. Кроме того, ста-
тья 51.1 Федерального закона 

о связи обязует оператора не 
прекращать услуги связи без 
письменного согласия заказ-
чика. 

По результатам проверки 
прокурор Западного округа 
решил, что оператор связи при 
осуществлении предприни-
мательской деятельности до-
пустил нарушение лицензион-
ных требований. В отношении 
ОАО «МГТС» было возбуждено 
дело об административном 
правонарушении. 

Арбитражный суд Москвы 
по требованию прокурора 
оштрафовал компанию на 30 
тысяч рублей. Директор ком-
пании по строительству и со-
ветник директора по развитию 
бизнеса получили выговоры 
с занесением в личное дело 
и трудовую книжку. 

По словам представителя 
компании, в те дни они пере-
ключали связь с обычной на 
оптико-волоконную, но оши-
блись и не задействовали ре-
зервные каналы связи. 

В ЗЛОДЕЯНИЯ ПЕДОФИЛА 
ПОВЕРИЛИ ТОЛЬКО  

С ТРЕТЬЕГО РАЗА

Новые эксклюзивные под-
робности задержания со-
трудниками ГУУР педофила 
с 28-летним стажем в столице, 
который нападал на школь-
ниц 12–15 лет, стали известны 
«МК». Школьницы дважды изо-
бличали негодяя, но мужчина 
сумел опровергнуть детские 
обвинения. 

Негодяй выслеживал де-
тей после школы, а затем в 
безлюдном месте нападал, 
угрожая ножом и заклеивая 
руки и рот скотчем. После над-
ругательства педофил вклю-
чал камеру своего телефона 
и заставлял пострадавших 
детей говорить, что они сами 
захотели этого. 

Дважды злодей оказывался 
в руках правоохранительных 
органов. Первый раз в 1986 
году в Западном округе сто-
лицы он попытался напасть 
на девочку в лифте. Крик ре-
бенка услышали жильцы дома 
и задержали подозреваемого. 
Но в полиции мужчина стал 
утверждать, что девочке все 
показалось. В итоге, отсидев 
15 суток за мелкое хулиган-
ство, преступник оказался на 
свободе.  Второй раз мужчи-
на попал к стражам порядка в 
2005 году. Одна из школьниц, 
за которой он шел, заметила 
педофила, заподозрила не-
ладное и обратилась за помо-
щью к прохожим. Извращенцу 

снова пришлось общаться со 
стражами порядка. Но, увы, 
его снова отпустили. 

Кстати, если первоначально 
мужчина выходил на охоту за 
детьми пешком, то затем раз-
богател и стал ездить на вне-
дорожниках — «Сузуки» или 
«СаньЁнг». Покупать дорогие 
машины насильнику позволял 
его доход — мужчина владел 
заводом по производству 
стройматериалов и троту-
арной плитки в Смоленске. 
Именно там, по месту рабо-
ты, изувер совершил больше 
всего преступлений. Обычно 
он подъезжал к какой-нибудь 
школе и ждал, пока закончатся 
занятия. Потом мужчина вы-
бирал себе жертву из толпы 
школьниц лет 12–15, ехал за 
ней следом на машине, а за-
тем затаскивал ребенка в са-
лон авто и увозил в лес. Там 
он насиловал жертву, а затем 
уезжал в Москву. 

 Совершал преступления 
мужчина и в других областях 
России — в Тульской, Калуж-
ской, Липецкой. Обычно на-
падения на детей педофил со-
вмещал с бизнес-поездками 
к своим партнерам. Кстати, в 
свободное от нападений вре-
мя мужчина проживал в столи-
це и успел дважды побывать в 
браке и обзавестись аж пятью 
детьми. Один ребенок мужчи-
ны погиб, а еще одна дочь уже 
во взрослом возрасте решила 
поменять сексуальную ори-
ентацию. 

Никто из окружения мо-
сквича, глядя на благопри-
стойного семьянина, не мог 
и подумать, что на самом деле 
он педофил. 

НОВЫЕ ШТРАФЫ НАУЧАТ 
КОММУНАЛЬЩИКОВ НЕ 

ПРОМАХИВАТЬСЯ С РЕАГЕНТАМИ
 Резко ужесточить наказа-

ние за неправильное исполь-
зование реагентов намерены 
в Госдуме. 

 Как стало известно «МК», в 
ближайшее время депутаты 
Госдумы намерены рассмо-
треть поправки в федераль-
ный закон «Об окружающей 
среде». Речь идет о тех слу-
чаях, когда работники комму-
нальных служб разбрасыва-
ют реагенты в неположенных 
местах. Так, химические со-
ставы, предназначенные для 
проезжей части, зачастую ока-
зываются на газонах, детских 
площадках и тротуарах, где 
начинают активно разъедать 
обувь пешеходов. Кроме того, 
домашние животные из-за них 
страдают ожогами лап. За по-
добные «проступки» депутаты 

намерены резко ужесточить 
наказание: с нынешних 5–10 
тысяч рублей оно может воз-
расти до 100 тыс. рублей (для 
должностных лиц — руководи-
телей коммунальных служб, 
чиновников управ и префек-
тур) и до 1 миллиона рублей 
(для юридических лиц). 

По мнению автора законо-
проекта, депутата Госдумы и 
члена ее Высшего экологиче-
ского совета Олега Лебедева, 
реагенты с их агрессивным 
воздействием имеет смысл 
применять лишь на проезжей 
части. В остальных местах 
столичной улично-дорожной 
сети стоит использовать обык-
новенную песчано-солевую 
смесь, которая применялась 
в Москве несколько десятков 
лет назад.

ФЕМИДА ОЦЕНИЛА НЕВОЛЬНУЮ ЖЕРТВУ 
ЛЮБИТЕЛЬНИЦЫ ИСКУССТВА В РУБЛЯХ

 К ответу в суде призвала 
столичный музей архитек-
туры его посетительница. 
Женщине удалось отсудить 
компенсацию за то, что во 
время осмотра экспозиции в 
храме искусства она упала и 
сломала плечо. 

  Как сообщили «МК» в Пре-
сненском районном суде, иск 
от гражданки поступил в июне 
прошлого года. Дама поясни-
ла в заявлении, что несчаст-
ный случай произошел с ней 
в Государственном научно-
исследовательском музее 
архитектуры имени Щусева. 
Она хотела получше рассмо-
треть картину, висевшую на 
стене, и когда сделала шаг 
вперед, оступилась и «упала 
в яму, находившуюся между 
мостками», как женщина поз-
же написала в иске. Падение 
оказалось крайне неудачным 
— женщина сломала плечевой 
сустав. 

Кстати, выставка проходи-
ла во флигеле «Руина», кото-
рый когда-то был конюшней в 
усадьбе дворян Талызиных. 

Теперь же там располагается 
экспериментальная выста-
вочная площадка, которая, 
кстати, пользуется большой 
популярностью у художников 
— они выстраиваются в оче-
редь, чтобы выставлять там 
свои произведения. Посети-
тели выставок во флигеле 
ходят по деревянным насти-
лам, которые возвышают-
ся над полом. Попав сюда, 
любой сразу догадается, 
что нужно внимательнее 

ступать по мосткам. Но, как 
утверждает в иске женщина, 
сотрудники музея должны 
были соорудить барьеры и 
сигнальные ленты, а также 
оборудовать опасные ме-
ста предупреж дающими 
знаками.  

Представитель музея в суде 
признал иск. Женщина отсу-
дила в свою пользу 49 617 руб. 
64 коп. В эту сумму входит 
компенсация материального 
и морального вреда. 

КАРЬЕРУ КОНДУКТОРА ЗАГУБИЛ ИНТИМНЫЙ 
СНИМОК НА ФОНЕ ВЕЧНОГО ОГНЯ

Кондуктор из подмосков-
ных Луховиц потеряла работу 
из-за омерзительного фото, 
на котором она без нижнего 
белья стоит над Вечным ог-
нем и держит в руках бутылку 
пива. В полиции не исключа-
ют, что против бесстыжей 
гражданки могут возбудить 
уголовное дело за оскверне-
ние памятника.

Как удалось выяснить «МК», 
в конце января в соцсети 
26-летняя Екатерина раз-
местила свои фото в группе, 
посвященной интимзнаком-
ствам. По другой версии, 
фото загрузил ее обиженный 
экс-бойфренд. Сути это не 
меняет — на снимке изобра-
жена женщина, задравшая 
подол юбки и демонстрирую-
щая отсутствие нижнего бе-
лья. Задний план дополняет 

пламя Вечного огня. Жители 
Луховиц возмутились этим 
фото, к тому же лицо знакомо 
половине города — женщи-
на работала кондуктором до 
недавнего времени. «Натол-
кнулся в сети интернет на пу-
бликацию фотографий Екате-
рины, проживающей в нашем 
городе, — гласит один из ком-
ментариев группы в соцсети, 
с которого и началась цепная 
реакция жалоб. — Среди мно-
жества фотографий натол-
кнулся на вот такой позор, 
который нормальными слова-
ми не объяснить. И по чистой 
случайности натолкнулся на 
нее в автобусе в котором она 
работает...» (орфография и 
пунктуация сохранены). Да-
лее мужчина объясняет, что 
спросил дамочку, зачем она 
так поступила, на что в грубой 

форме получил ответ, что не 
его ума это дело. Возмущен-
ный мужчина написал жалобу 
по месту работы Екатерины. 
Вскоре автопарк завалили 
жалобами другие пассажиры, 
и кондуктора уволили. Кроме 
того, жители обратились в по-
лицию — и теперь местные 
стражи порядка решают, сто-
ит ли возбуждать уголовное 
дело по статье УК РФ «Ван-
дализм». С одной стороны, 
внешний вид памятника из-
менен не был, но все же был 
осквернен. Пока что ведется 
проверка.

Про Екатерину известно, 
что с супругом она более двух 
лет в разводе, после рас-
ставания сын-дошкольник 
остался на попечении отца, 
его воспитанием женщина не 
интересуется. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВИЛСЯ  
НА СВЕТ ДОБРЫНЯ

На одно из лидирующих 
мест по показателю рождае-
мости среди субъектов РФ вы-
шла в 2014 году Московская 
область. В минувшем году 
здесь появилось на свет бо-
лее 91 тысячи детей. 

Как рассказала «МК» началь-
ник Главного управления ЗАГС 
Московской области Елена 
Филатова, в последние годы 
вообще прослеживается тен-
денция к возрастанию числа 
родившихся и снижению пока-
зателей смертности. Кстати, 
из 91 тысячи новорожденных 
43 тысячи — это первенцы, 34 

тысячи — вторые дети в се-
мье. 10 тысяч малышей бу-
дут расти третьими в своих 
семьях, а 2 тысячи малышей 
— четвертыми. Поделились 
органы регионального ЗАГС 
и самыми популярными у 
жителей Подмосковья име-
нами. Среди имен мальчиков 
— Александр, Артем, Максим, 
среди девичьих — Анастасия, 
Мария, Виктория. Были вы-
браны и необычные варианты, 
такие как Светозар, Добрыня, 
Гордей, Яромир, Февронья, 
Прасковья, Славяна. 

Рождения Смерти Браки Разводы

2014 год 91 049 99 503 64 475 35 509

2013 год 86 597 99 063 61 196 35 264

СТАТИСТИКА УПРАВЛЕНИЯ ЗАГС ПО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ВИДЕО   
на сайте 

Место 
происшествия.
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*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

Удастся ли остановить войну в Донбассе? Воз-
можно, об этом можно будет судить уже в среду, 
когда состоится встреча «нормандской четверки» 
в Минске. 

Минская встреча готовится на фоне большого коли-
чества консультаций на высшем уровне. В понедельник 
Ангела Меркель вылетела в Вашингтон, и в тот же день в 
западных СМИ появилась информация о том, что канцлерин 
выдвинула ультиматум Владимиру Путину. Якобы она при-
грозила России новыми санкциями в случае, если Москва 
откажется от предложенного Берлином и Парижем плана 
решения украинского кризиса. Пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков опроверг эти сообщения: «Никто ни-
когда не общался и не сможет при всем желании общаться 
с Президентом России в ультимативном тоне». С мнением 
Пескова согласился в разговоре с «МК» и немецкий по-
литолог Александр РАР:

— Последние 12 месяцев всем казалось, что регио-
нальный конфликт на Украине решится сам собой. Но теперь 
становится понятно, что ничего не решается, бои ожесточа-
ются, и у многих на Западе появляется страх, что это может 
перерасти в большую войну, или третью мировую войну, 
или «холодную войну». 

Немецкие политики понимают, что ситуация очень 
серьезная. Даже подумать о том, чтобы воевать с Россией 
за Украину, невозможно. Ни у одного вменяемого немца на 
это фантазии не хватит. Поэтому нужно пойти на какие-то 
общие российско-европейские решения, чтобы сгладить 
ситуацию. Напомню слова министра иностранных дел Гер-
мании Штайнмайера: «Мы должны понимать, что не сможем 
выстроить систему европейской безопасности без России, 
но в то же время очень хотим, чтобы Россия нам сказала, что 
и она не может быть в безопасности без сотрудничества с 
Европой». Если мы будем искать совместные решения, тогда 
лед может тронуться уже в Минске в среду. 

— Какие конкретные решения могут быть приняты 
в этот день?

— Этот вопрос нужно задавать все-таки российской 
стороне. Есть предложения Запада. Он согласен на замо-
раживание конфликта, понимая, что украинская армия не 
в состоянии вернуть себе силой Донецк и Луганск. Запад 
согласен на приднестровский вариант, но не согласен на 
признание Россией этих самопровозглашенных республик 
государствами. Европа согласна с тем, чтобы эти республики 
получили полную автономию, но формально оставались в 
составе Украины. И предлагает поставить миротворческий 
контингент не только на границе между повстанцами и 
украинской армией, но и на границе с Россией, чтобы гаран-
тировать: оружие оттуда не будет попадать в Донбасс.

Все остальное зависит от России: соглашаться с этим 
или нет — только ее решение. К сожалению, недоверие между 
Россией и Украиной настолько велико, что договориться об 
этом будет очень нелегко. 

Владимир ЖАРИХИН, руководитель отдела Украи-
ны Института стран СНГ:

— Без присутствия ДНР, ЛНР и США ни о чем догово-
риться невозможно, к сожалению. Но надежду дает то, что 
незримо присутствовать в Минске они будут. Минск увен-
чает целую череду консультаций, которая идет нон-стопом. 
Накануне этой встречи «нормандской группы», во вторник, 
соберется «минская группа», в которую входят представители 

самопровозглашенных республик, экс-президент Украины 
Кучма, посол России Зурабов и представитель ОБСЕ, и можно 
предположить, что к среде какие-то компромиссы созреют. 
Но здесь возникает главный вопрос: не произойдет ли точно 
то же, что год назад. Тогда президент Украины Янукович и 
европейская сторона подписали компромиссное соглашение 
в Киеве, а США на другой день сказали: компромисс не для 
нас. И все произошло по их сценарию.

Договориться о мире можно, нужно, договаривались 
и не в таких ситуациях. Но, как говорится у классиков, «со-
гласие есть продукт при непротивлении сторон». Существует 
как минимум одна сторона, которая может оказать сопро-
тивление. Если Европа хочет мира, то в Штатах преобладает 
мнение, что им явно выгодна война в Европе. В Вашингтоне 
сейчас определяют погоду Байден и «партия войны», а Оба-
ма залег куда-то под корягу. Может быть, что-то изменится 
после встречи Барака Обамы с Ангелой Меркель.

 — А чего может хотеть от переговоров в Минске 
подконтрольный США президент Порошенко?

— У него сейчас когнитивный диссонанс (а по-простому 
— раздвоение личности). С одной стороны, как президент, 
он хочет хотя бы заморозить ситуацию. Он видит, что из-за 
войны его власть ослабевает, а вероятность того, что его 
сместят радикальные силы, растет. Кстати, и как олигарх 
он не может не ощущать, что его собственные деньги тают: 
капитализация Украины в целом и его собственных пред-
приятий на глазах падает. Но с другой стороны, как человек 
зависимый и поставленный американцами, он не может 
преодолеть их барьеры. Ему дают возможность поиграться, 
попереговариваться: ради бога! Но окончательные решения 
вопросов войны и мира принимают они, а не Порошенко. 

Михаил ЗУБОВ.

ВОЙНА ЗАКОНЧИТСЯ В СРЕДУ?
Переговоры в Минске имеют шанс 

на успех, если только США не скажут 
«компромисс не для нас»

За полгода действия российского 
продовольственного эмбарго в России 
больше всего подорожали рыба и 
частично овощи и фрукты. Впрочем, 
представители отраслевых союзов 
утверждают, что контрсанкции вино-
вны в этом меньше всего. Главная 
причина — девальвация рубля, удоро-
жание сырья, комбикормов и т.д. 

Если кратко подвести итоги последних 
шести месяцев, то на поверку окажутся две 
новости: хорошая и плохая. С одной сторо-
ны, дефицита из-за запрета ввоза некоторых 
продуктов из стран ЕС, Норвегии, США и т.д. 
удалось избежать. Потребитель фактически 
не заметил изменения ассортимента на пол-
ках магазинов, хотя доля российских товаров 
увеличилась на 10%, достигнув 60–70%.

С другой стороны, произошел колоссаль-
ный рост цен. Например, на некоторые виды 
рыбной продукции — до 100%. При этом главной 
причиной продовольственной инфляции явля-
ется не эмбарго, а девальвация национальной 
валюты и рост цен на сырье на отечественном 
и мировом рынках. «На российском рыбном 
рынке импортная продукция составляет 46%, — 
заявил исполнительный директор Рыбного 
союза Сергей Гудков. — Заместить большую 
часть импорта удалось в течение двух месяцев 
из Южной Америки и Азии. Но, естественно, та-
кие виды, как треска, селедка, лососевые, из-за 
девальвации рубля и удлинения логистического 
плеча подорожали в два раза. Утешением могут 
служить икра, хамса, речная и озерная рыба. 
Цены на них изменились незначительно. Об 
импортозамещении в нашей отрасли, на что 
надеялось правительство, говорить не прихо-
дится. Наоборот, в Мурманске и Калининграде 
из-за нехватки сырья закрылось несколько 
крупных предприятий по переработке. В целом 
компаниям не хватает оборотных средств, не 
говоря уж об инвестициях».

Впрочем, председатель правления ассо-
циации производителей и поставщиков продо-
вольственных товаров «Руспродсоюз» Максим 
Протасов вспомнил один удачный пример. Так, 
осенью прошлого года производство овощных 
консервов в России выросло на 18%. Связанно 
это с запретом Роспотребнадзора ввоза пло-
доовощных консервов из Украины и Молдавии. 
Раньше наши производители проигрывали по 
ценам, а теперь и конкурентов нет, так еще и 
рыночная ниша освободилась.

Парадоксальная ситуация сложилась с 
подсолнечным маслом, которое на 90% про-
изводится в России из отечественного сырья. 
Доля импорта этой продукции на рынке мини-
мальна, а стоимость все равно выросла на 30%. 
«А что вы хотите? — оправдывается заместитель 
председателя совета Ассоциации производите-
лей и потребителей масложировой продукции 
Владислав Романцев. — Россия — участник 
глобального рынка, и если мировые цены на 
подсолнечник растут, то же самое происходит 
у нас в стране. За полгода килограмм семечек 
подорожал с 11 до 25 рублей. Теперь ферме-
ру в Краснодарском крае выгоднее продать 

сырье в Турцию за валюту, чем российскому 
производителю». 

Из позитива можно выделить ситуацию 
с мясом птицы. Россия производит ежегодно 
4,15 млн тонн курятины, входя в четверку круп-
нейших стран-производителей. Несмотря на 
кризис, в 2015 году ожидается рост объемов 
производства на 4%. Не случайно стоимость 
курятины увеличилась в последнее время не так 
сильно. Однако, по данным национальной мяс-
ной ассоциации, из-за повышения стоимости 
зерна и комбикормов к марту она подорожает 
на 30%. К тому же импорт свежего и заморо-
женного мяса в прошлом году сократился в 
денежном выражении на 15% — до $4,3 млрд. 
В этом году тенденция продолжится. 

Сыграло свою роль и то, что в середине 
декабря 2014 года было подписано новое межо-
траслевое соглашение, которое изменило поря-
док работы сетевого ритейла с поставщиками. 
Если раньше согласно договорам поставщикам 
нельзя было менять цену за поставляемую 
продукцию в течение 45 дней (в противном 
случае им грозил штраф в 50–100% от стои-
мости товара), то теперь этот срок сокращен 
до двух недель, а размер штрафа уменьшился 
до 15%. «Если поставщик повышает цены, сети 
проверяют обоснованность такого решения, — 
утверждает председатель правления ассо-
циации компаний розничной торговли Илья 
Якубсон. — В абсолютном большинстве случаев 
это обосновано». 

Леонид БЕРРЕС.

ПРОДУКТЫ РАСТУТ В ЦЕНЕ, 
НО НЕ ИЗ-ЗА ЭМБАРГО

Бизнес объяснил  
повышение цен

К весне курица обещает 
подорожать на 30%. И вовсе не из-

за санкций.
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Нет. Лидеры четырех 
государств не придут 
к согласию

47,2%

Нет. Восстановление 
мира займет много 
времени
Трудно 
предсказать
Да

35,18%

4,9%

12,72%

Увенчаются ли переговоры 
в Минске установлением мира 
на Украине?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

У ВСУ (на фото слева)  
и армии Новороссии разные 
представления о мире.

Экспертная комиссия при Открытом 
правительстве не смогла решить, есть 
ли перспектива у предложения Фонда 
борьбы с коррупцией Алексея Навально-
го о введении в Уголовный кодекс статьи 
за незаконное обогащение должностных 
лиц: не было кворума. Против инициати-
вы уже выступили МВД, Минюст, Кремль 
и многие эксперты.

Написанный в ФБК антикоррупционный за-
конопроект удостоился рассмотрения на столь 
высоком уровне, так как набрал 100 тысяч голосов 
на официальном сайте «Российская общественная 
инициатива». В пояснительной записке говорится, 
что Россия должна наконец внедрить в свое зако-
нодательство принцип уголовной ответственности 
за незаконное обогащение должностных лиц, 
изложенный в статье 20 Конвенции ООН против 
коррупции (РФ ратифицировала ее в 2006 году). 
ФБК считает нужным требовать ежегодного и в 
течение трех лет после ухода с должности декла-
рирования доходов, имущества и крупных покупок 
не только с чиновника и его жены, но и с их совер-
шеннолетних детей, а перечень декларируемого 
дополнить любыми приобретениями дороже 1000 
МРОТ (сейчас это 5,9 млн рублей). 

В УК, полагают сторонники Алексея Наваль-
ного, должна появиться статья под названием «Не-
законное обогащение», которая в самом тяжком 
случае обещает в случае превышения стоимости 
активов над законными доходами более чем на 30 
млн рублей лишение свободы на срок до 7 лет. 

МВД, Минюст и Администрация Президента 
подготовили отрицательные заключения на за-
конопроект. Россия ратифицировала Конвенцию 
ООН со статьей 20, но ее внедрение требует отказа 
от базового принципа Конституции — презумпции 
невиновности, говорили они, к тому же наше анти-
коррупционное законодательство и так позволяет 
бороться с незаконным обогащением. В качестве 
примера приводился закон, который обязывает 
должностных лиц определенных категорий от-
читываться о крупных покупках и позволяет про-
куратуре подавать гражданский иск об изъятии в 
пользу государства незаконно нажитого. 

Вице-президент международной организа-
ции Transparency International Елена Панфилова 
участвовала в трехчасовом обсуждении инициа-
тивы ФБК в качестве эксперта. Она напомнила 
«МК», что конвенция действительно оговаривает, 
что государства-участники рассматривают воз-
можность принятия тех или иных мер по борьбе с 
незаконным обогащением публичных должност-
ных лиц лишь при условии соблюдения своей 
Конституции и основополагающих принципов 
своей правовой системы. Но, с другой стороны, 
говорит г-жа Панфилова, «есть буква закона, а есть 
его дух. Нельзя же считать нормальным то, что 
за недонесение о конфликте интересов и вранье 
в декларациях у нас самое строгое наказание 
для должностного лица — увольнение в связи с 
утратой доверия!»

Г-же Панфиловой близка компромиссная 
точка зрения: «нельзя выбрасывать в мусорную 
корзину инициативу, под которой подписались 
100 тысяч человек, и хотя законопроект не лишен 
юридических недостатков и в нем есть спорные мо-
менты, правильно было бы создать рабочую группу 
с участием всех сторон и доработать его».

На заседании в голосовании участвовали 
лишь 14 из 35 членов комиссии, что не позволи-
ло принять решение. Когда теперь удастся со-
брать кворум и поставить точку в этой истории 
— неизвестно.

Марина ОЗЕРОВА.

«НЕЗАКОННОЕ 
ОБОГАЩЕНИЕ» 
НЕДОБРАЛО 
КВОРУМА
Эксперты высказались против 
появления новой статьи в УК
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Европа и Россия свои позиции 
по грядущим переговорам  в 
Минске уже обозначили. А 
вот на каких условиях готовы 
договариваться две главные 
стороны конфликта — Украина с 
одной стороны и ДНР с ЛНР — с 
другой? Если послушать, что 
говорят представители киев-
ской власти и Новороссии, то 
можно сделать вывод — их по-
зиции прямо противоположны. 

Позиция Киева
В Киеве в принципе согласны на-

делить отдельные районы Донецкой и 
Луганской областей, оказавшиеся в 
составе самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР, особыми правами. Но... «Те 
договоренности, которые мы сейчас 
обсуждаем, четко обуславливаются 
тем, что особый статус для Донбасса 
может базироваться только на том, 
что центральная украинская власть 
будет контролировать те процессы, 
которые там будут происходить, и 
контролировать границу», — поясняет 
представитель МИД Украины Евгений 
Перебийнис.  

Украинские власти продолжают 
настаивать на единоличном контро-
ле украинско-российской границы и 
отвергают всякую миротворческую 
помощь: «Мы никогда не пойдем на то, 
чтобы украинско-российскую границу 
контролировали не украинцы. Никакие 
миротворческие войска, ни совмест-
ное патрулирование с Российской Фе-
дерацией, никакие другие варианты 
не могут принести мир, если государ-
ственный контроль будут осуществлять 
не вооруженные силы Украины и госу-
дарственная пограничная служба», 
— считает лидер фракции «Блок Петра 
Порошенко» Юрий Луценко.

Есть расхождения и по участию 
миротворцев в разведении конфликта. 
По мнению  украинского президента, 
на ввод миротворцев понадобится око-
ло полугода, на протяжении которого 
«агрессор будет убивать украинских 
граждан». «Мы нуждаемся сейчас не 
в миротворческой операции, а пре-
кращении огня и выводе иностранных 
войск», —  считает Петр Порошенко.  А 
вот вопрос о федерализации страны 
или наделении Донбасса автономией, 
по его мнению, должен решаться на 
референдуме.

Чего хотят в ДНР  
и ЛНР
Пока украинские политики раз-

рывались между партиями войны и 
мира, то вводя, то отменяя закон об 
особом статусе Донбасса, ополченцы 
махнули на него рукой, посчитав, что 
ассоциация с Евросоюзом лишила их 
пребывание в составе Украины всякого 
смысла. «Украина подписала 900-стра-
ничный документ, который навсегда 
отрывает все, что находится в украин-
ской промышленности, от российского 
рынка, уничтожается ГОСТ, полностью 
осуществляется переход на европей-
ские рельсы, уничтожается индустрия. 
Этот закон подписан и передан Европе. 
Европа его потихонечку ратифицирует. 
То есть какой бы статус нам ни дали, 
это все равно ничего не меняет для нас 
в экономике», — сказал председатель 
Народного совета ДНР Андрей Пургин. 

Так что особый статус республикам не 
интересен. 

В отношении миротворцев мне-
ние ополченцев также не совпадает с 
Киевом. «Мы уже давно говорили, что 
такая зона нужна и нужен миротворче-
ский или наблюдательный контингент, 
и это будет едва ли не единственной 
возможностью, чтобы полноцен-
но остановить бойню на Донбассе 
и чтобы не было впредь очередной 
активизации боевых действий», — 
заявил полпред ДНР на переговорах 
в Минске Денис Пушилин. Правда, 
без представителей России самопро-
возглашенная республика тоже не бу-
дет рада миротворцам: «Украинские 
марионетки не пойдут на то, чтобы 
сюда вошли миротворцы России. А 
если там не будет представителей 
России, нас это не устраивает никак», 
— заявил председатель комитета по 
внешней политике и международным 
отношениям Верховного совета ДНР 
Владислав Бриг.

Эксперты «МК» предска-
зали возможный исход новых 
переговоров:

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, Киев-
ский центр политических исследо-
ваний и конфликтологии:

— Украина согласится на мир с 
Донбассом, только если на него со-
гласятся в США и Евросоюзе. В этом 
случае есть шансы по крайней мере 
на временный мир. В обществе есть 
радикально настроенные элементы, 
которые никем не контролируются, и 
эти люди точно будут сопротивляться. 
Но влиятельные лидеры партии войны, 
такие как Арсений Яценюк, выполнят 
то, что им посоветуют на Западе.

— На ваш взгляд, 11 февраля 
им удастся договориться?

— Это будет зависеть от того, 
чего мы не знаем. Путин сказал, что 
если удастся согласовать некоторые 
вопросы, то встреча состоится. В тот 
момент, когда будет сказано, что они 
поедут, это будет означать, что компро-
мисс найден. А иначе встреча просто 
не состоится.

Олег ЦАРЕВ, председатель 
парламента Новороссии:

— Прекращать обстрел городов 
нужно без всяких предварительных 
условий. Если этого не произойдет, то 
армия Новороссии будет вынуждена 
зачищать территорию, с которой про-
исходит обстрел. После того как Киев 
прекратит убивать мирных жителей, 
можно будет обсуждать дальнейшую 
судьбу Донбасса в составе Украины.

— Жители ДНР и ЛНР готовы 
к тому, чтобы остаться в составе 
Украины?

— Смотря о какой Украине идет 
речь. По статистике таких гражданских 
конфликтов, на каждый год войны тре-
буется 5–10 лет мира, чтобы стороны 
сели за стол переговоров. По разным 
оценкам, на Донбассе погибло от 15 
до 50 тысяч человек, разрушены  дома 
и квартиры жителей, на территорию 
только России выехало около 1 млн 
беженцев. Произошла чудовищная 
катастрофа.

 Мы приложим все силы для 
того, чтобы развести войска и тяже-
лую артиллерию. Все остальное не 
имеет большого значения. Но если у 
нас не выйдет добиться этого за сто-
лом переговоров, это сделает армия 
Новороссии.

Артур АВАКОВ.

ДВЕ СТОРОНЫ ОДНОГО МИРА
Украина против каких-либо миротворцев,  
а ДНР и ЛНР настаивают на нихПодготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР

Накануне в Москве скон-
чался Валерий Залотуха 
— писатель, сценарист, 
постоянный соавтор режис-
сера Владимира Хотиненко. 
Залотуха выступил автором 
сценария таких фильмов, как 
«Макаров», «Мусульманин» 
(за этот сценарий он был 
награжден премией «Ника»), 
«72 метра». Кроме того, его по-
весть «Последний коммунист» 

в 2000 году вошла в шорт-лист 
премии «Русский Букер». «В 
таких случаях всегда сложно 
что-то говорить, для меня это 
реальная потеря, — сказал 
«МК» режиссер Владимир 
Хотиненко. — Он не просто 
мой товарищ, было время, мы 
были одним целым. Валера 
только что роман закончил и 
даже успел его издать. И слава 
богу, он на этом и держался в 

последнее 
время... Он, 
конечно, 
писатель редкого дарова-
ния. Настоящего понимания 
российской природы, нашего 
характера. Всего того, что мы 
всуе назы-
ваем «за-
гадочной 
русской 
душой».

Дочь украинского 
премьера Арсе-
ния Яценюка не 
прошла кастинг 
на шоу «Голос». 
Ни один из судей не 
повернулся на пение 
юной Софии, зато, 
когда они узнали, чью дочь 
отвергли, то почувствова-
ли себя весьма неловко. 
Десятилетняя девочка очень 
переживала свой провал, а 
потом и вовсе расплакалась 
в объятиях отца. Премьер-
министр Украины заметил, 
что решение судей было 
честным, «и это означает, 

что коррупции в Украи-
не больше нет». 
Вокальные данные 
юной Софии для 
«МК» оценил из-
вестный россий-

ский композитор 
Владимир Евзеров: 

«Сама мысль послать дочь 
премьера Украины на шоу 
«Голос» в то время, когда 
дети на Донбассе погибают 
под пулями или остаются 
сиротами, живут без крыши 
над головой, без тепла и 
еды, кощунственна. Конеч-
но, ребенок здесь ни при 
чем, но для взрослых это 

крайняя степень цинизма. 
Что касается вокальных дан-
ных Софии, то они, вопреки 
судейскому решению, как 
раз неплохие. Просто члены 
жюри привыкли к чистым, 
высоким детским голосам, 
и их, по-видимому, смутил 
низкий тембр исполнитель-
ницы. Местами София пела 
нестройненько, но ведь она 
еще ребенок. Что касается 
самого вокала, если тембр 
не поменяется и голос будут 
развивать в нужном направ-
лении, девочка со временем 
может стать второй Амандой 
Лир».

УТРАТА

ШОУ

УМЕР СЦЕНАРИСТ ФИЛЬМА «72 МЕТРА»

ДОЧЬ «ЦИНИЧНОГО» ЯЦЕНЮКА ИМЕЕТ ШАНСЫ СТАТЬ ЗВЕЗДОЙ?

ЦИТАТА

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка по конькобежному 
спорту, 1-й зампред Комитета Госдумы по международным делам

«К гольфу у нас относятся как к любовнице — боятся вывести 
к народу и прячут. А я готова выйти замуж за гольф и иметь 
детей!».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так знаменитая спортсменка и политик отреагировала на критику инициати-
вы ввести в школах уроки гольфа (кстати, в Самарской области им занима-
ются уже в 14 школах). Журова добавила: «Разумеется, речь идет не о большом 

гольфе, а о мини-гольфе. Там, где занимаются гольфом на уроках физкультуры, все довольны: в 
этих школах не бывает освобожденных от физвоспитания, а девочек не отделяют от мальчиков. 
Самое простое оборудование для школьного мини-гольфа с девятью лунками стоит 20 тыс. 
рублей, а расширенный набор с методиками и инструкциями — 100 тыс. рублей. При желании 
это по силам практически любой школе!».

Отношение россиян к Укра-
ине, претерпевшее ощути-
мые изменения с прошлого 
года, на данный момент 
является наихудшим за 
прошедшие 12 месяцев.  
«Поскольку опрос проводился 
в январе, думаю, его резуль-
таты связаны с обстрелами 
Донецка и других городов 
ДНР, которые привели к 
значительным человеческим 
жертвам, — прокоммен-
тировал «МК» эти данные 
заведующий сектором 
«Россия и новые государ-
ства Евразии» ИМЭМО РАН 
Николай РАБОТЯЖЕВ. — 
Сыграла роль и последующая 
эскалация военных действий 
— думаю, мы имеем дело с 
эмоциональной реакцией на 
эти события. Кроме того, тема 
переговоров возникла лишь в 
начале февраля, в январе же 
речь шла только об обостре-
нии военного конфликта».

ОПРОС

В РОССИИ ВСЕ БОЛЬШЕ НЕ ЛЮБЯТ УКРАИНУ
КАК ИЗМЕНИЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ 
РОССИЯН К УКРАИНЕ ЗА ПОСЛЕДНИЙ 
ГОД?

Очень 
хорошее

Хорошее

Плохое

Очень 
плохое

По данным «Левада-Центра»

6%

60%
30%

30%

25%
28%

20%

22%

4%

36%

3%
4%

Январь 2014                Июль 2014                 Январь 2015

В КНР казнены 5 бизнесме-
нов, обвиненных в корруп-
ции. Среди них — миллиар-
дер Лю Хань. Еще три года 
назад он находился на 148-м 
месте в списке 400 самых 
богатых китайцев по версии 
журнала Forbes и возглавлял 
частную компанию Hanlong. 
В 2013 г. в СМИ появились 

сообщения о том, что Лю 
Хань задержан. Обвинение 
утверждало, что миллиардер 
и его брат Лю Вэй собрали 
банду еще в 1993 г. и за время 
существования группы ее 
участники совершили «огром-
ное количество преступле-
ний», включая 9 убийств. Как 
сообщают китайские СМИ, 

в свое время Лю Хань был 
связан с сыном экс-министра 
общественной безопасности 
КНР Чжоу Юнканя, который 
также сейчас находится под 
следствием. СМИ также упо-
минают, что «банда Лю» была 
связана с чиновниками цен-
трального правительства.
ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО ПРИ-
ВОДЯТ В ИСПОЛНЕНИЕ 
СМЕРТНЫЕ ПРИГОВОРЫ?
Тысячи* — Китай
369 — Иран
169 — Ирак
79 — Саудовская Аравия
39 — США
(по данным Amnesty Interna-
tional на 2013 г.).
* — количество приводи-
мых в исполнение смерт-
ных приговоров в КНР 
является засекреченной 
информацией. 

КОРРУПЦИЯ

В КИТАЕ КАЗНЕН МИЛЛИАРДЕР ИЗ СПИСКА FORBES

ПОДРОБНОСТИ 
 на сайте  

 

Выступление Мадонны стало одним из ярчайших эпизодов прошедшей в Лос-Анджелесе 
57-й церемонии вручения престижной музыкальной премии «Грэмми». Однако героем ве-
чера стал молодой англичанин Сэм Смит, которому еще в 2014-м году критики пророчили 
большое будущее на зарубежной сцене. Сэм не подкачал: ему досталось четыре награды в 
категориях «Лучший вокальный альбом в стиле поп», «Лучшая запись года», «Лучшая песня 
года» и «Лучший новый исполнитель». Получив ветвь первенства, Сэм Смит, по мнению му-
зыкального критика «МК» Натальи МАЛАХОВОЙ, подтвердил еще одну тенденцию по-
следнего года: в 2014-м сразу несколько талантливых британцев пошли в гору. Кроме него 
это харизматичный голосистый Алекс Клэр, в этом году, кстати, впервые выступивший с 
большим концертом на летнем фестивале в России, и романтичный Джон Ньюман, чьи ком-
позиции «Love Me again» и «Cheating» уже стали хитами и звучат из каждого музыкального 
«ларька» в разных странах мира. Так что английская молодая гвардия наступает и, кажется, 
готова в прямом и переносном смысле слова порвать конкурентов на британский флаг.

В США ВРУЧИЛИ «ГРЭММИ»

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ 
на сайте  
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Чем дольше я думаю над бессмертным 
афоризмом «Россия — не Европа», тем боль-
ше начинаю понимать, что воистину это так. 
В качестве доказательства данного вывода 
хочу предложить вашему вниманию таблицу, 
в которой сравниваются основные признаки 
России и одной реально существующей не-
европейской страны. 

Итак.

Не буду томить уважаемого читателя. 
Упомянутая неевропейская страна — Респу-
блика Габон, которая (для тех, кто не знает) 
расположена в Экваториальной Африке. И не 
делайте, пожалуйста, оскорбленные лица. Раз 
уж мы решили, что «Россия — не Европа», то 
будьте любезны — меряйтесь демократиче-
скими и экономическими достижениями не с 
Германией или Великобританией, а с Габоном, 
у которого, между прочим, душевой ВВП, как 
видите, выше нашего, и экономика показывает 
6–7-процентные темпы роста, которые для нас 
еще долго будут недостижимой целью. Между 
прочим, эта страна получила независимость 
всего лишь в 1960 году, когда Советский Союз, 
правопреемником которого мы себя считаем, 
уже запускал спутники в космос и проводил 
ядерные испытания… Но это так, к слову. В 
целом же понятно, что сравнение с Габоном 
— не в нашу пользу.

Но если вы настаиваете, что «Россия — не 
Африка», то я могу привести пример другой, 
неевропейской и неафриканской страны, с 
которой мы можем себя сопоставлять, имея 
формальные похожие внешние признаки. Это 
Мексика.

ВВП на душу населения в 2013 году там 
составил 13 600 долл. США (чуть меньше, чем 
у нас), значительная часть экспорта — нефть и 
серебро. Так же, как и Россия, Мексиканские 
Соединенные Штаты (это официальное назва-
ние страны) являются федерацией с сильной 
президентской властью.

Но если копнуть глубже, то мы увидим не-
сколько любопытных отличий. В мексиканском 
экспорте уже преобладают товары промыш-
ленной переработки. Темпы роста экономики 
— невысокие, но устойчиво положительные. 
Местная валюта в 2014 году практически не 
изменила свой курс по отношению к доллару. 
Ожидаемая продолжительность жизни у мужчин 
72,7 года (у нас — 64,4), у женщин — 78,3 года 
(у нас — 76,3). Президент (который является 
по совместительству и премьер-министром) 
избирается на 6 лет, но зато всего лишь на один 
срок. При формально многопартийной системе 
Институционно-революционная партия безраз-
дельно правила страной многие десятилетия, 
слившись с властью в неразрывное целое и 
регулярно манипулируя результатами голо-
сований. Но в 2000 году эта монополия была 
нарушена в результате честных выборов. Так, 
может, будем сравнивать себя с Мексикой?

Вообще Латинская Америка дает возмож-
ность для самых разных сравнений с Россией, 
позволяя по-разному заглянуть в наше будущее. 
Если мексиканский (а также чилийский и бра-
зильский) вариант был бы, как мне представля-
ется, для нас в целом позитивным, то пример 
Венесуэлы рисует иные перспективы.

Эта страна подсела на нефтяную иглу 
еще сильнее, чем Россия. Хотя если ничего 
у нас не менять, то нам до тамошних реалий 
недалеко. Таких, как, например, тотальный 
дефицит в магазинах самых элементарных 
товаров. Правительство напрямую регулирует 
цены, а военные в пустых магазинах следят 
за тем, чтобы эти цены соблюдались. Поли-
тическая система четко заточена на несме-
няемость власти. Уго Чавеса от пожизненного 
президентства «спасла» только физическая 
кончина. Нынешний руководитель страны 
пытается идти по тому же пути, но обнищав-
шее население, несмотря на массированную 
антиамериканскую и антизападную риторику 
Николаса Мадуро и его окружения, кажется, 
уже почти созрело до того, чтобы выбросить 
его на помойку истории.

Так все-таки «Россия — не Латинская Аме-
рика венесуэльского типа»? Стесняемся это 
признать? Нас коробит сама мысль о том, что 
на этом далеком и «отсталом» континенте есть 
позитивные и негативные примеры для нас?

Хорошо. Давайте поиграем в евразийские 
игры. Вот только с кем? С Китаем, который уже 
обошел нас по многим параметрам, хотя ВВП 
на душу населения там пока почти вдвое ниже, 
но этот разрыв быстро сокращается?

Или давайте посмотрим на историю та-
кой страны, как Южная Корея. После жесто-
кой войны начала 1950-х годов она лежала в 
руинах. Потом начала подниматься, введя 

железное правление диктаторов-генералов, 
которые подавляли инакомыслие танками, а 
в экономике создали т.н. чеболи, или, говоря 
современным языком, госкорпорации. Но 
только переход в 1990-х от имитационной к 
реальной демократии и демонополизация 
экономики позволили Южной Корее сделать 
колоссальный рывок. В 2013 году душевой ВВП 
этой страны достиг 33 200 долларов, что почти 
вдвое больше, чем у России. И этот показатель 
продолжает расти на 2–3% в год.

Интересно, а «Южная Корея — не Евро-
па»? Географически — бесспорно. А с точки 
зрения господствующих институтов обще-
ственной жизни — чистая Европа, куда, кстати, 
относится и Япония, и Австралия с Новой 
Зеландией.

Конечно, есть страны, которые точно — 
не Европа. Это, например, Северная Корея, 
Афганистан, Сомали, Ирак, упомянутая выше 
Венесуэла вкупе с Боливией, Зимбабве и т.п. 
Что их объединяет? Убогая экономика и нищее 
население, которым повелевает либо кор-
румпированная, либо находящаяся «в другой 
реальности» несменяемая правящая элита.

Мы не упомянули про Кувейт, Объединен-
ные Арабские Эмираты, Катар, Саудовскую 
Аравию. Там ВВП на душу населения зашка-
ливает, а Европой не пахнет. Но мы как-то 
побольше масштабами — наш нефтегазовый 
поток даже на пике мощности был неспособен 
обеспечить более чем 140-миллионный народ 
молочными реками в кисельных берегах. Да 
и воровство, как известно, пока еще наша 
традиционная болезнь: причастность к дармо-
вым экспортным деньгам в России позволила 
сделать не одно миллиардное состояние. А 
остальным достались крошки с барского стола. 
Но и те скоро закончатся, как электрички в 
Вологодской области.

Так куда же ты мчишься, русская тройка?
Мне кажется, что самая большая опас-

ность для такой крупной страны, как Россия, — 
это подмена исторически предопределенного 
пути в Европу всякого рода муляжами, которые 
тешат тщеславие, но отрезают нам путь к эко-
номическому и социальному благополучию. 
Вместо того чтобы выбрать ориентир и к нему 
последовательно двигаться, мы начинаем 
лихорадочно метаться, теряя драгоценное 
время и проедая остающиеся ресурсы.

А ведь путь в европейское пространство 
отнюдь не такой легкий, как кажется некото-
рым энтузиастам этого выбора. Там своих про-
блем хватает — и в экономике, и в политике, 
и в социальной сфере. Но почему-то даже в 
Греции, где пришли к власти ультралевые, 
сформированное ими правительство как-то 
быстренько прекратило разговоры о выходе 
из еврозоны. Проблема теперь только в том, 
сколько Греции спишут и реструктуризиру-
ют долгов. Уверен, что после мучительных 
переговоров компромисс с кредиторами этой 
страны будет найден именно из-за того, что 
обе стороны — внутри европейского про-
странства, нахождение в котором уже стало 
выгоднее, чем пребывание вне его.

Нам, конечно, будет сложно втиснуться в 
это пространство — из-за размеров страны, 
ее имперского прошлого, накопившихся пред-
рассудков и обид. Но, как известно, Россия 
любит острые ситуации, которые требуют 
концентрации и смекалки. Тут как раз нам 
подвернулся такой случай. Кстати, в случае 
успешной реализации проекта возвращения 
России в лоно цивилизации мы могли бы пре-
тендовать там на ведущие роли. Может быть, 
эта цель удовлетворит наши амбиции, которые 
сейчас сильно попахивают самоедством?

Поэтому давайте прекратим истерику, 
включим голову, оглянемся вокруг и начнем 
работать. А то ведь Габон с Мексикой нас го-
товы обогнать на крутом повороте.

ЕЩЕ КАКАЯ «НЕ ЕВРОПА»
Ряд неудобных сравнений

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   10 февраля 2015 года  стр. 

СКАНДАЛ

ТРАНСПОРТ

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

ШОК
СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ГОНТМАХЕР, экономист, член правления Института 
современного развития, член Комитета гражданских инициатив
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Признак Россия Реально существующая 
  неевропейская страна
ВВП на душу населения  18 100 19 200
(долл. США, 2013 год)

Основные продукты экспорта Нефть, газ,  Нефть, древесина,
 металлы, древесина марганец, уран

Государственное устройство Федерация  Президентская республика
 с сильной 
 президентской 
 властью

Срок, на который  6 лет 7 лет
избирается президент
Количество президентов  3 3
за период независимости

Устройство парламента Двухпалатный Двухпалатный
Система выборов в парламент В нижнюю палату —  В нижнюю палату — прямые, 
 прямые, по партийным многопартийные, сроком на 5 лет.
 спискам, сроком на 5 лет. В верхнюю — выбираются 
 В верхнюю —  региональными коллегиями
 назначенцы
 губернаторов 
 и региональных 
 выборщиков
 законодательных 
 собраний
Правящая партия «Единая Россия».  Пропрезидентская.
 Имеет устойчивое  Имеет устойчивое
 неформальное большинство большинство в обеих
 в верхней палате палатах парламента
 и формальное — в нижней 
 палате парламента

 Евгений Петрин говорит об аб-
сурдности обвинения, о том, что 
объективных доказательств у 
следствия нет. Заявление свежее, 

написанное всего пару дней назад. 
 Петрина я увидела в СИЗО «Лефортово», ког-

да посещала «вяземскую» изменницу, многодет-
ную мать Светлану Давыдову. Они даже сидели в 
камерах на одном этаже. В первые минуты он не 
верит, что к нему пришли правозащитники. 

— Я был долгое время в полной изоляции, 
— торопится рассказать он. — Ко мне подсадили 
сокамерника, который рвал все мои жалобы. Он 
говорил мне, что если я буду писать, то мне при-
дет конец. Потом я попросил поменять адвоката, 
пришел адвокат Стебенев, меня пересадили 
в другую камеру, и мои телеграммы стали на-
конец уходить.  

Для тех, кто не знает, Стебенев — тот са-
мый адвокат, которого назначили Светлане 
Давыдовой. 

Петрин показывает стопки жалоб, говорит, 
что ответов не получает. Писал уполномочен-
ному по правам человека Элле Памфиловой, в 
Администрацию Президента, в Генпрокуратуру... 
Тишина. 

— Я просил, чтобы провели исследование на 
полиграфе, что доказало бы мою невиновность. 
Отказали. Просил очной ставки с сотрудниками 
ФСБ. Снова отказ. Просил взять справку о по-
боях. Никому не нужно. Вместо всего этого меня 
пробуют признать «дураком» — отправили на 
экспертизу в ГНЦ им. Сербского.

Заключение экспертов подтвердило — за-
держанный абсолютно вменяем. Евгений говорит 
и рассуждает грамотно, не случайно у него был 
красный диплом в юридическом вузе. 

— Я не верю в виновность Жени, — говорит 
Алексей Петрин, брат задержанного. — Никто из 
друзей, из близких не верит. Надо знать Женю 
— он умнейший и глубоко верующий человек. 
Он верой в Бога дышит. И верой в Россию. Тем 
ему больнее и обиднее. Он работал в структу-
ре церкви, которая подразумевает постоянное 
общение с иностранцами. Патриархат знал обо 
всех его рабочих встречах. Но именно контакты 
с иностранцами ему вменили. Все его обраще-
ния на имя директора ФСБ спускаются тому же 
следователю, который ведет его дело.  

— Действительно, на все его жалобы ответов 
нет, — подтверждает защитник. — На очередном 
избрании меры пресечения он просил в какой-то 
момент оставить его в «Лефортово» т.к. ему яко-
бы угрожает опасность вне стен СИЗО. Все это 
звучит жутко. Хотя обвиняемые всякое, бывает, 
выдумывают...

Пока защитник у Петрина все тот же — Сте-
бенев. Но он признается, что не знает, что делать... 
Сам Петрин просит, чтобы его делом занялись те 
же адвокаты, что вытащили Светлану Давыдову 
из СИЗО. Адвокат Давыдовой Сергей Бадамшин 
в ответ резонно возражает: «он же не много-
детная мать...».

Очень хочется, чтобы выводы наконец сде-
лало честное следствие и честный суд. У близких 
Петрина есть своя версия всего случившегося: 
они уверяют, что Евгений сам смог выявить ряд 

американских шпионов в недрах РПЦ, сообщил 
о них, и это кому-то не понравилось. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарии богослова, 

религиозного ученого 
и проповедника Андрея КУРАЕВА:

— В советские времена было в порядке ве-
щей взаимодействие церкви и КГБ. Известный 
факт: зам. председателя отдела внешних церков-
ных отношений одновременно являлся штатным 
сотрудником КГБ и даже не притворялся священ-
ником. И основные потоки информации к патри-
арху шли именно через него. В годы перестройки 
влияние спецслужб на церковь уменьшилось 
и сошло на нет. Церковь дышала более-менее 
свободно. Но история с Евгением Петриным 
меня ничуть не удивляет — она показывает, что 
советская модель возрождает себя. Но есть во-
прос — почему Петрин сказал, что он, будучи в 
отделе внешних связей, «курировал Украину». 
Взаимодействием с общественными структурами 
бывшего советского пространства занимается 
отец Всеволод Чаплин. А отдел внешних связей 
занимается дальним зарубежьем. Но допускаю, 
что Украина стала его волновать. И задача от-
дела — не допустить церковной легализации 
того раскола, что существует сейчас на Украине. 
Украина не самостоятельна не только в своей 
государственной политике, но и в церковной. Есть 

иностранные игроки, которые заинтересованы в 
том, чтобы «перетянуть одеяло на себя» — в част-
ности, константинопольский патриарх Варфоло-
мей. Он вполне себе агент влияния США, бывший 
офицер турецкой армии (члена НАТО). Украинская 
церковь по сути является частью нашей, но об-
ладает полной самостоятельностью. 

 Ева МЕРКАЧЕВА. 
Уважаемый директор ФСБ г-н Бортни-

ков! Просим вас взять дело Евгения Петрина 
под ваш личный контроль и сообщить обще-
ственности о результатах проверки по этому 
делу.

Российские спецслужбы пресекли 
деятельность предполагаемого 
шпиона на Черноморском фло-
те РФ — члена экипажа танкера 
«Койда» Сергея Минакова.

«В отношении Минакова возбуждено уго-
ловное дело, ему предъявлено официальное 
обвинение в шпионаже. Он служил на танкере 
«Койда» в составе Феодосийского дивизиона 
судов в Черном море», — сказал в понедельник 
журналистам информированный источник.

Он отметил, что правоохранительные органы 
провели следственные действия на танкере, по-
сле чего подозреваемый был доставлен в Москву. 
В пресс-службе Лефортовского суда Москвы 
официально подтвердили факт ареста Минакова 
сроком на два месяца — до 28 марта 2015 года.
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Слухи о российских военных 
базах оказались несколько 
преувеличены, хотя и гуляют 
давно

Российскую общественность взбудо-
ражили сообщения о том, что киприоты 
будто бы предлагают нашей стране об-
завестись на острове Афродиты военной 
базой. И ссылаются при этом на слова 
президента Республики Кипр Анастасиа-
диса, собравшегося в конце февраля в 
Москву с визитом.

Но при ближайшем рассмотрении выясняет-
ся, что речь идет об обсуждении возможного ис-
пользования аэропортов и морских портов Кипра 
российскими военными самолетами и кораблями 
в случае осуществления операций гуманитарного 
характера или аварийных ситуаций. Что, согласи-
тесь, не является предоставлением баз.

Слухи об интересе российских военных к 
Кипру ходят давно: островное государство будто 
бы рассматривалось как альтернатива сирийскому 
Тартусу. Так, в марте 2013 года в британской прессе 
высказывались предположения, что Россия может 
воспользоваться кипрским банковским кризисом, 
чтобы построить на острове военную базу. Ходили 
разговоры и о том, что Москва предлагала Никосии 
финансовую помощь в обмен на право исполь-
зования военной базы. А в июне того же года в 
СМИ появились сообщения о том, что РФ и Кипр 
достигли предварительной договоренности об 
использовании российскими военными авиабазы 
«Андреас Папандреу» в Пафосе. 

А в ноябре позапрошлого года в Интернете 
появилась информация о том, что будто бы база 
«Андреас Папандреу» стала центром конфликта 
между Соединенными Штатами и Россией. Со-
гласно сайту SigmaLive, конфликт начался, когда 
российское правительство якобы запросило у 
военных Кипра арендовать авиабазу. При этом 
Никосия якобы ответила, что просьбу России об 
аренде этой удовлетворить будет трудно. А получив 
информацию о российском запросе, американцы 
поспешили сообщить властям Кипра, что они ка-
тегорически против. 

Осенью 2013 года автор этих строк принимал 
участие во встрече российских журналистов в Ни-
косии с главой МИД Республики Кипр Иоаннисом 
Касулидисом — тогда министр иностранных дел, 
отвечая на вопрос о возможном интересе России к 
военным базам на Кипре, заявил: «Россия никакой 
военной базы на Кипре не просила. Мы стремимся 
актуализировать наши соглашения о военном 
сотрудничестве, и сейчас мы ведем переговоры 
о том, в какой форме мы сможем предоставлять 
определенные льготы российскому флоту, который 
сейчас находится в Средиземном море».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Леонид ИВАШОВ, президент Междуна-

родного центра геополитического анализа:
— Острой потребности в аэродромах и мор-

ских портах у России в этом регионе нет. У нас 
главной базой РФ на Средиземном море должен 
быть порт Тартус в Сирии, который мы можем 
дооборудовать для захода и базирования кора-
блей. Для того чтобы на Кипре совершать посадки 
самолетов или осуществлять заходы кораблей, 
необходимо вложить определенные средства, и 
очень немалые. Ведь для нашей техники необхо-
димо будет дооборудовать инфраструктуру под 
военные нужды. Однако это связано с определен-
ными рисками. Главной проблемой здесь является 
мнение западных партнеров этого островного 
государства. Прежде всего, позволит ли Евро-
союз и НАТО Кипру принимать наши корабли. 
Конечно, Кипр — самостоятельное государство, 
но оно имеет малый вес в европейских делах. Нет 
уверенности в том, что в итоге на руководство 
Кипра не нажмут, прежде всего экономически 
и политически, и они откажутся от этой затеи. 
И сегодня на Кипре у власти политические силы, 
которые дружественно к нам расположены, однако 
что будет, если к власти придет другая, к примеру 
пронатовская, команда, никто предсказать не 
сможет. Есть еще один нюанс: Кипр разделен 
на две зоны, турецкую и греческую. Согласит-
ся ли с таким предложением Турция, которая 
является членом НАТО, тоже вопрос. Отвергать 
такое предложение однозначно нельзя, ведь это 
предложение дружбы. Но использовать эти пло-
щадки можно лишь под миротворческие силы, 
под гуманитарные задачи. В долговременной 
стратегии Кипр все-таки для нас ненадежный 
партнер в такой щепетильной сфере сотрудни-
чества, как военная.

 5 июня 2014 г. Следственным управлением ФСБ России возбуждено уголовное дело 
в отношении Петрина Евгения Юрьевича, по признакам совершения им государствен-
ной измены — преступления, предусмотренного ст. 275 УК РФ, которое на основании 
п. 1 ч. 1 ст. 153 УПК РФ в тот же день соединено в одно производство с уголовным 
делом, возбужденным 2 июня 2014 г. по признакам шпионажа — преступления, 

предусмотренного ст. 276 УК РФ.
По версии следствия Петрин Е.Ю. в период с августа 2011 г. по март 2013 г. проходил службу в 
органах ФСБ России, был допущен к работе со сведениями, составляющими государственную 
тайну. После увольнения с военной службы в 2013 г. Петрин Е.Ю. установил контакт с предста-
вителями ЦРУ США и дал согласие на сотрудничество с ними. В период с 2013 г. по 4 июня 2014 
г. Петрин Е.Ю., действуя по заданию ЦРУ США, на территории Московского района за денежное 
вознаграждение собрал, хранил в целях передачи и передал представителям американской раз-
ведки сведения разнопланового характера, в том числе составляющие государственную тайну.

«ЕЙ-БОГУ, НЕ ИЗМЕНЯЛ»

НУЖЕН ЛИ НАМ 
БЕРЕГ КИПРА?

ПОЧТА РОССИИ УСКОРИЛА СРОКИ ДОСТАВКИ 

Уже через день после грандиозного 
разгона Путина почти во всех регионах, 
где ранее были отменены электрички, 
отрапортовали: составы на маршруты 
вернули. Вот только воспользоваться 
этой услугой люди не смогут. Ведь цену 
на проезд почти везде увеличили. В 
некоторых регионах — почти в десять 
раз. Теперь, например, жителям села 
Харагун Забайкальского края за билет 
до райцентра придется платить 540 
рублей, хотя раньше он стоил 73. И это 
за одну остановку!

Еще один пикантный момент: в некоторых 
регионах в первый день после нагоняя Путина 
электрички побежали по прежним тарифам. А 
уже на следующее утро, когда народ успокоился, 
цены за проезд взлетели до небес. 

Так, например, было в Вологодской области.  
— Нам электрички вернули 6 февраля, прав-

да, не по всем направлениям. Но люди были рады 
и этому. Тем более вопреки слухам о подорожании 
цена проезда не увеличилась ни на рубль, — рас-
сказывает «МК» одна из активисток сообщества 
«Последняя электричка — вернем электрички» 
Наталья Соколова. 

Но радовались жители Вологодчины ровно 
один день. Уже на следующее утро они увидели 
совсем другие тарифы. 

— Раньше билет от Вологды до Вожеги (ехать 
там порядка трех часов) стоил 308 рублей. Теперь 
— 740. До поселка Семигородняя полтора часа 
езды. Раньше билет на электричку стоил 154 
рубля, теперь — 370. 

Получается, чтобы доехать до областного 
центра и вернуться домой, жители Вожеги должны 
потратить полторы тысячи рублей!

— Причем по этим тарифам придется ездить 
и студентам, и пенсионерам. Еще в 2014 году у 
нас убрали льготный проезд для всех категорий 
граждан, кроме железнодорожников, — возму-
щается Наталья. 

Понятно, что за такую цену на электричке ни-
кто не поедет. Поэтому приходится пользоваться 
все теми же автобусами. Там, где есть дороги. 

Еще более парадоксальная ситуация с 
ценами на проезд сложилась в Забайкальском 
крае. На прошлой неделе «МК» писал о жителях 
села Харагун, которые в сердцах пригрозили 
перекрыть Транссиб, если отмененную 1 января 
электричку не вернут на маршрут. В минувшее 
воскресенье состав вернули. Но проезд подо-
рожал почти в десять раз. 

— Наш райцентр Хилок расположен в 50 ки-
лометрах. Раньше билет на электричку туда стоил 
73 рубля. Вчера же люди подошли к билетным 
кассам и ужаснулись: с них требуют 540 рублей, 
— описывает «МК» ситуацию депутат районного 
совета Хилокского района Ирина Григорьева. 

До Читы от Харагуна две сотни километров. 
Раньше билет на электричку стоил 242 рубля. 
Теперь — 1800. 

— Складывается ощущение, что такие тари-
фы ввели специально, чтобы народ сам перестал 
ездить, электрички бы стали нерентабельными, и 
их вновь отменили, — возмущается Ирина. 

Так оно и выходит: по словам женщины, на 

отправившейся вчера электричке, за возвраще-
ние которой боролись жители поселка, в райцентр 
уехали всего два человека, хотя хотели — 80. 

— А кто на ней поедет с такими ценами? В 
день на проезд нужно потратить тысячу рублей. 

После возврата электричек и повышения 
тарифов во многих регионах сложилась пара-
доксальная ситуация. Людям дешевле ездить 
на пассажирских поездах. Жаль, ходят они за-
частую раз в сутки. 

— Если взять билет на ночной поезд до Читы, 
он обойдется в 650–700 рублей. Но за эти деньги 
человек поедет с комфортом. А на старых холод-
ных электричках нас вынуждают ездить за 1800 
рублей, — возмущается Ирина Григорьева.

О том же мне говорили и активисты из Во-
логодской области. 

— Разве проезд по 500 рублей за одну оста-
новку это то, что требовал Путин? — возмущается 
депутат Григорьева. И добавляет, что в Харагуне 
уже собирают подписи под обращениями в про-
куратуру и антимонопольную службу.

А в Вологодской области жители отдаленных 
населенных пунктов возобновили проведение 
одиночных пикетов. Только если раньше люди 
требовали возвращения отмененных составов, 
то теперь на плакатах другие слоганы: «Три кило-
грамма мяса = билет на электричку. Доступные 
тарифы?»

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ОДНА ОСТАНОВКА — 500 РУБЛЕЙ

В 4-м квартале 2014 года, по данным Роскомнадзора,  
по Москве вовремя было доставлено 94% писем

Это в 8 раз лучше, чем в 2012 году. По-
высилось соблюдение сроков доставки 
писем и между регионами: с 52% в 
четвертом квартале 2012 года до 72% 
в 2014-м. По сравнению с 2013 годом 
улучшение данного показателя состав-
ляет 15% и 8% соответственно.

«В 2014 году мы продолжили работать над 
улучшением логистики. Это позволило нам 
быстрее доставлять почту нашим клиентам. Ре-
зультат — снижение количества жалоб более чем 
на 30% при кратном росте объема почтовых от-
правлений. Цель 2015 года — повышение каче-
ства обслуживания в отделениях и сокращение 
очередей», — отметил генеральный директор 
«Почты России» Дмитрий Страшнов.

Так, внедренная в почтовых отделениях 
Москвы адресная система хранения уже позво-
лила втрое сократить среднее время получения 
отправлений: с 18 до 6 минут. Помимо этого во 
всех почтовых отделениях страны уже сегодня 
доступна доставка мелких пакетов на дом по-
чтальонами, а в Москве внедряется курьерская 
доставка без привязки к весу посылки. 

За последние полтора года показатели «По-
чты России» по скорости и качеству доставки 
существенно улучшились. Это стало возмож-
ным благодаря модернизации логистической 
инфраструктуры: выводу на полную мощность 
логистического центра во Внукове, расшире-
нию региональных обрабатывающих мощностей 
и децентрализации потоков международной 
почты.

И это далеко не все хорошие новости. В 
2015 году «Почта России» планирует открыть 
почтовые отделения в новом формате. В них 
будут тестироваться принципиально новые 
решения: продленный график без перерывов, 
электронная очередь, открытые стойки с то-
варами, новые технологии упаковки и приема 
отправлений. Решения, получившие лучшую 
оценку клиентов по итогам «пилота», будут 
транслированы во все регионы страны.

Кроме того, для удобства своих клиентов 
«Почта России» продолжит открывать специали-
зированные центры выдачи и приема посы-
лок — к 2016 году 500 таких центров появится 

в крупных городах страны.
Кстати, напоминаем читателям, что 

с 26 февраля по 7 марта по всей России прой-
дет Декада подписки. В ней примут участие 
как федеральные, так и региональные СМИ, 
которые предоставят скидки на подписку от 
прошлогодней цены. Дополнительно к ним «По-
чта России» также снизит цену: на 5% — для 
федеральных изданий и на 10% — для регио-
нальных и местных СМИ.

Получить информацию о специальных 
условиях подписки, равно как и купить газеты 
и журналы, читатели смогут во всех почтовых 
отделениях страны. В почтовой рознице будут 
представлены издания, принявшие участие в 
Декаде подписки. Предпочтение в выкладке 
будет отдано социально значимым СМИ. 

Елена СОКОЛОВА.

Во многих областях поручение Путина вернуть электрички 
выполнили, но подняли цену на проезд в несколько раз
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 Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

Образец президентской иронии 
(в просторечии — троллинга) на 
недавней встрече с руководителем 
крупнейшей нефтяной госкомпа-
нии: «Игорь Иванович, когда вы 
работали в Правительстве, вы были 
за налоговый маневр, как только 
в компанию перешли — теперь вы 
против налогового маневра. Где 
настоящий Сечин — до или после?» 
Так что же это за напасть такая — 
налоговый маневр, и почему его 
под софитами вынуждены обсуж-
дать давние соратники?
Налоговый маневр в трактовке Минфина — 

это «снижение ставок экспортной пошлины на 
нефть, их постепенное выравнивание со став-
ками экспортной пошлины на темные и в неко-
торой степени светлые нефтепродукты, а также 
повышение ставок налога на добычу полезных 

ископаемых (НДПИ)».
На пальцах: предельная ставка экспорт-

ной пошлины на нефть должна снизиться с 59% 
в 2014 г. до 30% в 2017 г., а базовая ставка НДПИ 
на нефть, наоборот, увеличиться с 493 рублей 
за тонну в 2014 г. до 919 рублей в 2017 г. Одно-
временно возрастают ставки экспортных пошлин 
на нефтепродукты и уменьшаются акцизы на 
моторное топливо.

Вроде бы все понятно. Тогда из-за чего весь 
сыр-бор? Во-первых, в 2011 г. правительство 
Путина приняло принципиальное решение о ми-
нимизации крайне выгодного в те годы экспорта 

мазута, входящего в те самые «темные нефтепро-
дукты». Для получения мазута особых технологий 
и оборудования не требуется, и многочисленные 
российские мини-НПЗ только тем и занимались, 
что перерабатывали нефть в мазут и гнали его за 
бугор: суммарная доля мазута в нефтеперера-
ботке доходила до 40%. А что: затраты (и налоги) 
минимальные — прибыль огромная.

Во-вторых, правительство предполагало, что 
с увеличением ставки на темные нефтепродукты 
(фактически приравнивание экспорта мазута 
к экспорту сырой нефти) за 2012–2014 гг. рос-
сийская нефтепереработка подвергнется ком-
плексной модернизации. В результате чего удель-
ный выход мазута из перерабатываемой нефти 
снизится с тех самых 40% до 20%, максимум до 
25%. В итоге кто-то успел, кто-то — нет, к тому 
же в прошлом году экономику России накрыли 
санкции, затруднившие доступ к финансированию 
модернизационных мероприятий.

В-третьих, смещение центра фискальной 
тяжести с экспортных пошлин на НДПИ позволило 
бы уменьшить бюджетные убытки от «ножниц Ку-
дрина», или запаздывания изменения пошлины на 

нефть и нефтепродукты по сравнению с текущей 
(как правило, растущей) ценой на нефть. Недопо-
лучение бюджетных доходов от экспорта нефти 
при возраставшей конъюнктуре — бич российской 
бюджетной системы всех последних лет.

За счет каких статей расходов нефтяных 
компаний будет пополнен федеральный бюджет? 
Во главе угла «переработка и сбыт», а также «раз-
ведка и добыча». И если с первым сегментом не-
фтяники как-нибудь справятся сами, то разведку 
и добычу недофинансировать нельзя ни в коем 
случае — недополученные доходы бюджета в пер-
спективе составят триллионы рублей.

Скептики возразят: нефтяникам и так предо-
ставили налоговые льготы, например, на шельфо-
вые проекты. Но в том-то все и дело, что «льгот-
ный» шельф не уменьшает риск общего снижения 
денежного потока в отрасли, особенно в условиях 
невозможности получения кредитов на Западе.

Изменения в налогообложении нефтяной 
отрасли нужны, спору нет. Но что мешает вво-
дить их постепенно, после анализа последствий 
утверждения новых фискальных режимов с учетом 
существенно возросшей волатильности на не-
фтяном и валютном рынках, не забывая при этом 
о санкциях? Впрочем, если Евросоюз санкционно 
откажется от российской 
нефти, а вероятность этого 
события далеко отлична от 
нуля, нефтянке будет уже 
все равно.
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— На минувшей неделе фондовый рынок 
России демонстрировал преимущественно 

растущую динамику, реагируя в основном на 
колебания цен на нефть. Индекс ММВБ об-
новил годовой максимум в пятницу. Будущая 
стоимость «черного золота» — основная инве-
стиционная интрига. Нефтяники во всем мире 
сокращают объемы бурения и инвестиций, что 
уже оказывает поддержку котировкам нефти. 
В то же время сохраняющиеся высокие запасы 
сырья у крупнейших потребителей, например 
США, противодействуют слишком радужному 
взгляду на перспективы нефтяного рынка. Также 
акции РФ остаются зависимыми от новостей, 
связанных с политическим урегулированием 
ситуации вокруг Украины. Из корпоративных 
событий отметим успешное размещение 1% 
акций «Магнита» структурой, аффилированной с 
основным акционером Сергеем Галицким. Почти 
80% выпуска приобрели иностранцы. В целом 
аппетит на финансовые активы развивающихся 
стран в мире повышается, они растут в этом году 
сильнее, чем биржевые индексы США.
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— Вышедшие в пятницу лучше ожиданий 
данные по безработице в США оказали поддержку 
американской валюте, мы увидели укрепление 
доллара по всему спектру валют. 

Движения российского рубля на прошлой 
неделе носили хаотический характер, характери-
зуясь невысокой ликвидностью и неопределен-
ностью ожиданий участников рынка в отношении 
дальнейшего направления движения. Причины и 
предпосылки для укрепления рубля, главной из 
которых является существенный рост цены на 
нефть, нейтрализуются опасениями эскалации 
конфликта вокруг Украины, и каждая негативная 
новость провоцирует достаточно резкие и мас-
штабные движения. Учитывая возможный рост 
котировок нефти к уровням $60–62 за баррель, 
можно в краткосрочной перспективе предполагать 
укрепление рубля в случае отсутствия ухудшения 
ситуации в развитии украинского кризиса.

Игорь ЗЕЛЕНЦОВ, старший 
трейдер банка «Глобэкс»: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического 
департамента УК «Русский 
cтандарт»:

 Подготовила Ольга БАСОВА
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

  Андрей МИРОНОВ

Отечественные производители ка-
бельной продукции грозят срывом 
госзаказа — они больше не в состо-
янии покупать медь и алюминий 
по долларовым ценам. При этом 
государство, хоть и ответственно 
за курс рубля, отказывается учи-
тывать девальвацию и повышать 
бюджет своих заказов. В итоге 
крайними могут оказаться россий-
ские металлурги — кабельщики 
уже потребовали от них скидок. Но 
готовы ли российские экспортеры 
биржевых товаров тащить на себе 
всю ношу рухнувшего рубля?

Логика производителей кабеля проста — 
металлурги, как и все немногочисленные экс-
портеры в нашей стране, выигрывают от слабого 
рубля, ведь доходы от продажи своих товаров они 
получают в долларовых ценах. Поэтому именно 
за их счет должны быть скомпенсированы потери 
внутренних производителей.

Однако все не так просто — выручка наших 
металлургов идет на погашение кредитных обя-
зательств, которые практически полностью вы-
даны в долларах США. Например, по информации 
СМИ, на долю долларовых кредитов компании 
«Норникель» — второго крупнейшего в России 
производителя меди — приходится 88% долга.

Также отечественные производители цвет-
ных металлов импортируют большую часть своего 
сырья из-за рубежа. Так, например, более 55% 
бокситов и свыше 66% глинозема для производ-
ства алюминия поставляется в нашу страну из Ав-
стралии, Гвинеи, Гайаны, Ямайки и Ирландии.

Не стоит также забывать, что модель рос-
сийской экономики устроена таким образом, 
что крупная отечественная промышленность, 
в частности металлургия, уже несет на себе 
повышенную нагрузку в виде субсидирования 

тарифов госмонополий для населения. В резуль-
тате граждане страны защищены от еще более 
высокой стоимости тепла, электричества и услуг 
железнодорожного транспорта.

При этом за последние годы нагрузка на про-
мышленность многократно увеличилась — с 2007 
года цены на электроэнергию и транспортировку 
грузов выросли в 2 раза, цены на природный 
газ — в 2,6 раза. В то время как отпускные цены 
промпредприятий за этот же период выросли 
всего в 1,5 раза. 

В 2015 году железнодорожники намерены 
в очередной раз индексировать свои тарифы 
на грузоперевозки на 10%, тогда стоимость экс-
портных перевозок поднимется в целом и вовсе 
на более чем 23%, еще более усугубив положение 
экспортеров.

Другими словами, отечественные промыш-
ленные предприятия оплачивают инвестпрограм-
мы госмонополий и не имеют возможности по-
вышать зарплаты, модернизироваться, а значит, 
и успешно конкурировать на международном 
рынке.

«Непропорционально высокий рост тарифов 
монополий становится бомбой замедленного 
действия, которая грозит уничтожить все воз-
можности для промышленного развития страны», 
— предупреждает Максим Балашов, директор по 
работе с естественными монополиями алюми-
ниевой компании «РУСАЛ».

Внешние факторы
Девальвация рубля в России совпала с 

крупнейшим за последние 12 лет обвалом миро-
вых цен на большинство биржевых товаров. Его 
спровоцировали рухнувшая нефть и сокращение 
темпов роста экономики Китая — эти два важ-
нейших ориентира для инвесторов по всему миру 
заставили их сократить вложения во все сырьевые 
товары и избавляться от излишков. 

Наиболее резко на это отреагировала имен-
но медь, традиционно считающаяся барометром 
состояния мировой экономики, — за минувший 

год цена на нее упала с $7450 до $5490 за тонну. 
За ним последовали никель, подешевевший до 
11-месячного минимума, цинк, свинец, обновив-
ший 2-летний минимум, и другие металлы. Па-
дать начали даже драгоценные металлы: золото, 
серебро, платина и палладий — традиционная 
«тихая гавань» для любого инвестора. 

Особняком здесь смотрится лишь алюми-
ний — в 2014 году цена на него не изменилась, 
закрепившись на уровне $1800 за тонну. Но это 
хорошая новость опять же лишь только на пер-
вый взгляд — цены на алюминий находятся на 
недооцененном низком уровне вот уже 7 лет, 
со времен кризиса 2008 года, когда, достигнув 
пика в $3100 за тонну, цена на «крылатый металл» 
рухнула аж до $1300. Другими словами, все это 
время производители алюминия фактически 
дотируют своих потребителей.

По мнению экспертов, не учитывать эту 
внешнюю конъюнктуру, перекладывая всю от-
ветственность за спасение российской эконо-
мики только на плечи экспортеров, равносильно 
отрубанию сука, на котором мы сидим.

Нужен рациональный 
подход
Решить этот вопрос предстоит Минпром-

торгу. Под председательством главы ведомства 
Дениса Мантурова на минувшей неделе уже про-
шло совещание с участием производителей меди 
и алюминия, а также представителей Ассоциации 
электрокабельщиков. По его итогам было решено 
разработать меры поддержки производителей 
кабеля.

В компании «РУСАЛ», которая представляла 
на совещании всю алюминиевую промышлен-
ность нашей страны, заявили, что уже «обсуждают 
с ключевыми кабельными заводами возможность 
заключения долгосрочных контрактов на предска-
зуемые объемы производства с понимаемым це-
нообразованием». Компания заявила, что сделает 
для внутренних потребителей 20-процентную 

скидку на циркониевую катанку и 6ххх и 8ххх се-
рий, что одновременно позволит стимулировать 
развитие новых технологий. 

Как известно, благосостояние нашей страны 
зависит в основном от экспорта сырьевых това-
ров. Концентрация лишь на этом направлении, 
безусловно, является нашей слабостью, однако 
это одновременно и гарантия устойчивости в 
сложные времена. Сложившаяся в кабельной 
промышленности ситуация выглядит частной 
проблемой отдельно взятой отрасли, однако в 
текущих условиях она может оказаться типовой 
для целого ряда сфер российской экономики. По-
этому так важно найти разумные и эффективные 
пути ее решения. А разумным в данном случае яв-
ляется экономически обоснованный компромисс 
между всеми участниками процесса. Госкомпании 
пересмотрят свои инвестпрограммы, возможно, 
сократив протяженность строительства сетей, 
но сохранив объемы финансирования, делая 
при этом ставку на наиболее эффективные и 
высокотехнологичные решения. Металлурги идут 
на разумные уступки в цене, позволяющие им 
держаться на плаву. Российские производители 
кабельной продукции должны, в свою очередь, 
повысить собственную эффективность, произ-
водительность труда и конкурентоспособность, 
чтобы с новыми условиями успешно выполнить 
все заказы. В результате из кризиса они выйдут 
более эффективными игроками, способными 
осваивать новые рынки.

Стоит ли рубить сук, 
на котором мы сидим?

Несмотря на 
рухнувший рубль,
энергокомпании 
требуют
от российских 
кабельщиков
и металлургов 
кабель по 
старым ценам.

Как российских экспортеров лишают конкурентоспособности

Последние две недели дали пе-
редышку российской экономике. 
Доллар и евро падали в цене, хотя 
и незначительными темпами, а 

котировки нефти неизменно росли. По итогам 
торгов 9 февраля официальный курс ЦБ составил 
65,78 рубля за «зеленый» и 74,58 рубля — за «ев-
ропейский». «Черное золото» с середины января 
выросло более чем на $10 долларов, и теперь за 
баррель дают $58,9.

На первый взгляд жизнь улучшается. Более 
того, как заявила Набиуллина, «деревянный» уже 
не опустится ниже 80 рублей за доллар.

Тогда непонятно, зачем в таких относитель-
но благоприятных условиях главе Банка России 
оправдываться, причем перед американским 
информационным агентством Bloomberg. Суще-
ствует несколько версий происходящего.

Во-первых, западные санкции практически 
отрезали Россию от инвестиций со стороны ев-
ропейских и американских финансовых и произ-
водственных структур. Положение усугубилось 
после снижения международными агентствами 
суверенного кредитного рейтинга нашей страны. 
Так, 26 января Россия в глазах Standard&Poor’s упа-
ла до планки ВВ+, что равнозначно спекулятивному 
уровню, который означает «неблагоприятные эко-
номические условия могут отрицательно повлиять 
на возможности выплат» по взятым кредитам.

Конечно, для России это решение как мертво-
му припарки — новых займов нам все равно почти 
не дают. Однако репутация страны все равно стра-
дает — отток капитала из нашей страны не только 
не сокращается, но и увеличивается. По прогнозам 
Минэкономразвития и ЦБ, его объем в этом году 
составит до $130 млрд, хотя ранее надеялись всего 
на $90 млрд. Вслед за S&P кредитные рейтинги 
намерены снизить и другие авторитетные между-
народные агентства — Fitch и Moody's.

В таких обстоятельствах главе мегарегуля-
тора, естественно, необходимо уговорить ин-
весторов не выводить деньги из России, а еще 
лучше — их приумножить.

Впрочем, по словам Набиуллиной, держать 
ответ за экономический рост она не собирается 
— на это есть экономический блок правительства. 
Задача ЦБ — удержать рубль хотя бы в нынешних 
пределах и сбить инфляцию. Не случайно она 
заявила, что национальную валюту нужно было 
отпускать в «свободное плавание» не в ноябре, 
а еще в сентябре. Тогда неустойчивость рубля 

можно было бы нивелировать. А так в ночь на 
16 декабря Банку России пришлось увеличить 
ключевую ставку с 10,5% до 17% (30 января она 
была снижена до 15%) и снова вливать много-
миллиардные валютные интервенции на рынок 
(за год они превысили $100 млрд, львиная доля 
которых пришлась на конец года).

Однако сейчас на традиционные инструменты 
поддержки нацвалюты Набиуллина в полной мере 
не надеется. По большому счету она рассчитывает, 
как и все правительство, на дальнейший рост не-
фтяных котировок.

Эксперты солидарны с позицией государ-
ственных деятелей. По словам главного редактора 
«Финансовой газеты» Николая Вардуля, прогно-
зируя курс рубля на ближайшую перспективу, 
необходимо в первую очередь ориентироваться 
на стоимость нефти. «Нефть будет расти. Ми-
ровая добывающая отрасль, особенно в США, 
почувствовала резкое сокращение инвестиций, 
позволяющих нарастить или сохранить добычу. 
Эпоха низких цен на нефть близка к завершению. 
Рубль напрямую следовать за нефтью не будет, 
но поддержка «черного золота» пригодится», — 
говорит Вардуль.

Тем не менее на многое рассчитывать не сто-
ит. По оценке экспертов, возможно, до 80 рублей 
за доллар к концу февраля курс не дойдет, но ниже 
63 рублей «зеленый» не опустится.

ЭКСПЕРТ «МК»
Финансовый аналитик Lionstone 

Investment Services Яна Трубникова:
— В случае введения США и западными 

странами более жестких санкций в отношении 
России, например отключение от банковской 
системы SWIFT, доллар вполне сможет превы-
сить отметку выше 80 рублей. Еще одним риском 
является обострение ситуации на Украине. Все 
эти факторы продолжают оказывать серьезное 
давление на национальную российскую валюту. 
На данный момент ЦБ может сдержать падение 
рубля с помощью валютных интервенций, однако 
данная мера демонстрирует лишь краткосрочный 
эффект, да и валютные резервы с каждым меся-
цем становятся все меньше. Действия ЦБ, резко 
меняющего размер ключевой ставки, говорят об 
отсутствии стратегии и неоднозначной политике 
регулятора.

Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ.

Набиуллина не купит 
доллар за 80 рублей  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок потребительских кредитов 
в России переформатировался. 
Даже на серьезно подорожавшие 
займы наличными могут рассчиты-
вать только «свои» заемщики.

«По итогам 2014-го объем рынка нецелевых 
кредитов наличными составил 5,3 трлн рублей, 
увеличившись за год примерно на 7%», — рас-
сказали «МК» в пресс-службе банка «Хоум кре-
дит». Эта цифра гораздо скромнее прогнозов 
других экспертов, сделанных в сентябре. Тогда 
участники рынка ожидали 17%-ного годово-
го прироста. А самое негативное из всех воз-
можных предсказаний на рыночную ситуацию 
в 2015 году предполагало, что рост рынка необе-
спеченных займов составит около 10–12%. И уж 
совершенно точно не меньше.

Но реалии текущей действительности 

изменили все запланированные сценарии. Никто 
не закладывал в просчеты «черный» декабрьский 
вторник, когда российский рубль с грохотом 
обвалился. И о повышении ключевой ставки 
ЦБ до 17% даже помыслить было невозможно. 
Однако все случилось — и банкирам пришлось 
экстренно перестраивать свои потребкредитные 
модели под новую реальность.

Результаты кризисной перестройки стали 
очевидны практически сразу. «Условия по кре-
дитным продуктам существенно изменились. 
Сроки и суммы кредитов наличными стали суще-
ственно меньше, ставки возросли на 6–10 про-
центных пунктов, а иногда и более», — отмечает в 
своем последнем обзоре руководитель сектора 
аналитики кредитных продуктов портала «Банки.
ру» Елена Сударикова. Более предметно пере-
мены можно рассмотреть на примере кредита 
наличными на сумму 300 тысяч рублей сроком 
на три года без залога и поручительства. В рей-
тинге портала самая низкая процентная ставка 

для такого кредита составляет 26% годовых 
(банки «Финсервис», «Агросоюз»). Замыкает 
рейтинг банк «Интеза» — здесь подобный про-
дукт обойдется заемщику в 35% годовых. 

Банкиры не скрывают, что потребитель-
ские программы дорогие и не очень доступные. 
«Для новых клиентов ставки по кредитам на-
личными начинаются от 32,9% годовых, для про-
веренных текущих — от 29,9%», — объясняют 
в пресс-службе одного из банков. По словам 
руководителя дирекции розничного бизнеса 
МДМ-банка Евгении Самардак, здесь диапазон 
ставок по потребкредитам составляет от 26% 
до 37% годовых. В линейке Райффайзенбан-
ка программа кредитования наличными для 
«физиков» обойдется клиенту в 28,9%–36,9% 
годовых.

Еще пару лет назад кредит наличными был 
самым доступным для населения продуктом. 
Банки направо и налево раздавали недешевые 
потребкредитные деньги, не сильно заботясь о 

качестве заемщиков. Исключение составляли 
лишь те финансовые учреждения, для которых 
данная ниша банковского ритейла не являлась 
приоритетной — здесь при одобрении заявки 
предпочтение отдавалось «знакомцам». И для 
этой категории банкиров клиентский подход 
остался прежним. «В основном наш клиент — это 
востребованный на рынке труда специалист, со-
трудник организации, обслуживающейся в банке 
в рамках зарплатного проекта (авиационная, 
оборонная промышленность)», — рассказывает 
директор департамента розничного бизнеса 
Новикомбанка Елена Одноколова.

Но участники рынка, ранее настроенные на 
массовый подход в кредитовании наличными, 
изменили политику. Так, по данным «Хоум кре-
дита», в 2014 году доля новых клиентов в общем 
объеме выдач снизилась примерно в два раза. 
По данным исследования «Банки.ру», некоторые 
игроки, например Росбанк и Связь-банк, про-
сто убрали из линеек предложения для клиен-
тов «с улицы», оставив продукты для «своих» 
(зарплатных клиентов, сотрудников компаний-
партнеров) и для бюджетников. «В связи со сло-
жившейся экономической ситуацией в главном 
фокусе банка остались только надежные заем-
щики: наши действующие клиенты, сотрудники 
крупнейших предприятий страны и госкомпаний, 
сотрудники компаний — клиентов банка», — под-
тверждает тенденцию Самардак. 

Что же будет дальше? Ничего определен-
ного эксперты сказать не могут. «Спрос на кре-
диты в 2014 году мало изменился, несмотря на 
повышение ставок», — утверждает начальник 
управления массового рынка и кредитных про-
дуктов Райффайзенбанка Андрей Морозов. 
«В 2015 году рынок потребкредитования ждут 
нелегкие времена: перекредитованность насе-
ления, двухзначная годовая инфляция и ключе-
вая ставка ЦБ уже сказались на рынке нелучшим 
образом», — подчеркивает Одноколова. 

«На сегодняшний день население старается 
по возможности избегать кредитов, а банки в 
свою очередь существенно сузили круг кли-
ентов, с которыми готовы взаимодействовать 
в текущих рыночных условиях», — говорит Са-
мардак, подчеркивая, что дать точный прогноз 
на текущий год сложно: все будет зависеть от 
дальнейшего развития ситуации. «Во втором 
полугодии спрос на потребительское креди-
тование может начать восстанавливаться при 
условии, что мы не увидим дополнительных 
потрясений», — конкретизирует Морозов.

Нефтяников взяли за горло
Плюсы и минусы налогового маневра 

Кредит по знакомству
Насколько подорожали нецелевые займы?

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
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Спуск под крутым уклоном 
Хорошая новость для любителей горных лыж: 

туроператоры начали снижать цены на пакетные 
европейские туры. Правда, период этот будет 
длиться недолго: в Европе начинаются школьные 
каникулы. Следующий низкий сезон стартует в 
марте. По оценке экспертов, этой зимой среди 
россиян наиболее популярны курорты Австрии.

Швейцария перестала интересовать массо-
вого туриста. После того как в середине января 
Национальный банк страны неожиданно для всех 
отменил регулирование курса, франк в течение 
одного дня укрепился по отношению к евро и 
доллару на треть. Соответственно, на 30–40% 
подорожали и курорты Швейцарии.

Продолжает терять привлекательность Фран-
ция и ее регион Три Долины, некогда популярный 
среди россиян. Причина та же — дороговизна. Не 
секрет, что еда и стоимость ски-пассов в этой стра-
не значительно выше, чем у соседей по Альпам. 

Италия удержала позиции. Россияне пред-
почитают кататься на горнолыжных курортах 
Валь-ди-Фасса, Кортина-д'Ампеццо, Червинья. 
Стоимость отдыха здесь примерно одинаковая. 
Остаются еще словенские курорты, однако они 
уступают конкурентам по Альпийским горам по 
транспортной и туристической инфраструктуре.

Наиболее устойчивый спрос сохранился 
только на Австрию. В середине января после 

завершения высокого сезона в Альпах путевки 
стали дешеветь. Например, пакетный тур в ав-
стрийский курорт Капрун (перелеты, трансферы, 
медстраховка и размещение в трехзвездочном 
отеле с завтраком) на неделю на двоих в феврале 
стоит от 57 тыс. руб. 

«В этом зимнем сезоне популярностью поль-
зуются горнолыжные курорты, расположенные в 
Зальцбургском крае», — отметил коммерческий 
директор TEZ Tour Александр Буртин. С его слов, 
по средним ценам они дешевле, но ни в чем не 
уступают тирольским курортам ни по гостиничному 
сервису, ни по качеству трасс. При этом отели на-
ходятся недалеко от аэропорта (всего 1–1,5 часа 
езды на автобусе), а зоны катания расположены 
на комфортной высоте, 2000–2500 м. Из Москвы в 
Зальцбург летают прямые чартерные рейсы. 

Сергей КРИВЯНСКИЙ.
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Владелец 
сети «Маг-
нит» мил-
лиардер 

Сергей Галицкий долго 
держал паузу. Когда на-
родное негодование до-
стигло пика, высказался 
на своей страничке в 
соцсети: «У нас правило, 
если кто-то что-то украл, 
мы вызываем милицию. 
Директор действовал стро-
го по инструкции. Милиция 
приехала и забрала бабушку 
в участок. Что ей стало плохо в 
участке, это, конечно, ужасно». 

Конечно, Галицкого вынудили 
извиниться. Иначе его речь не выгля-
дела бы как формальное оправдание. 

А тем временем прокуратура провела 
проверку в магазине, где разыгралась трагедия. 
Выявили нарушения. Записи видеокамер под-
твердили: старушка не виновата.

Выходит, преступление налицо? 
Теперь дело за наказанием. 
Следственное управление СК по Петербур-

гу возбудило уголовное дело по факту смерти 
блокадницы. 

— Следователям предстоит установить, на-
сколько законно действовали сотрудники магази-
на, были ли у них основания заподозрить женщи-
ну, пережившую ребенком блокаду Ленинграда, 
в краже трех пачек масла и вызвать полицейских, 
— заявил официальный представитель След-
ственного комитета России Владимир Маркин. 
— Будут проверены условия ее содержания в 
отделе полиции и то, как с ней обращались до 
прибытия «скорой помощи».

«Магнит» закрыли на время следственных 
действий. Теперь сотрудники магазина ждут, 
кого же из них привлекут к ответственности. На 
тормозах резонансное дело не спустят. 

«Нас попросили на камеру 
заплатить за масло,  
а продукты оставить  
на кассе. Кто же просто 
так расстанется со своими 
кровными?»
Кронштадт. Улица Широкая. Площадка перед 

магазином «Магнит» теперь стала местом сбо-
ра всех любопытных. Сюда приходят обсудить 
случившееся, посудачить за жизнь, посетовать 
на нерадивых продавцов.

Люди собираются группками. Знакомят-
ся. Возмущаются: одни скорбят по незнакомой 
умершей старушке, другие печалятся закрытию 
магазина. Вторых значительно больше.

— На следующий день после случившегося 
магазин пару часов все-таки работал, — вспоми-
нают жители. — Продавцы не думали, что история 
с блокадницей выльется в грандиозный скандал. 
Даже значения этому инциденту не придали. 
Продавцы, кассиры — все на своих местах, ни у 
кого не было страха в глазах. 

— А охранники остались прежние? 
— спрашиваю.

— Да здесь отродясь охранников не было. 
Их функции выполняли подсобные рабочие или 
сами продавцы. 

Ходили слухи, что после смерти Галимовой 
ветераны Кронштадта решили устроить акцию в 
«Магните». Вроде как старики покупали масло, 
платили на кассе 300 рублей — именно столько 
задолжала погибшая — и оставляли продукт на 
прилавке. «За бабушку!» — гордо поднимали 
головы и уходили. Звучало как «За Родину!». 

— Да ну, что вы, какая акция, кому это здесь 
надо. Больше шуму подняли, — машет рукой 
дедок в «аляске» из соседнего дома. — Ну да, 
телевизионщики приезжали, на камеру наших 
мужиков с маслом отсняли и уехали. Кто же свои 
кровные станет отдавать? Бабку, конечно, жалко. 
Но устраивать шоу из события никто не станет. 

Тем не менее работал «Магнит» недолго. В 
минувшую пятницу двери продмага опечатали. У 
входа выставили охрану — девушку в полицейской 
форме. На двери магазина повесили листовку: 
«Трагическое стечение обстоятельств привело к 
смерти Раузы Ахмедовны Галимовой. Директор 
нашего магазина, вызвавшая правоохранитель-
ные органы, действовала согласно инструкции. 
Но это случай, когда надо было отойти от фор-
мального выполнения обязанностей. Нельзя было 
даже предположить, что это ситуация приведет 
к трагедии. Мы глубоко скорбим и переживаем 
случившееся и передаем соболезнования семье 
умершей. Сделаем все, что в наших силах, чтобы 
помочь близким пережить горе».

Толпа людей около магазина разраста-
ется с каждым часом. Судачат здесь от скуки. 
«Дома сидеть тоскливо, а здесь такое можно 
обсудить», — честно признаются собравшиеся 
порыв прохожие. 

— Вот я однажды пришла в этот магазин, 
расплатилась на кассе, а домой вернулась и не-
досчиталась 100 рублей, — рассказывает пожилая 
женщина. — Молчать не стала. Пришла в магазин. 
На кассе объяснила кассиру проблему. Так она 
глаза выпучила: «Вы что, с ума сошли? Все я вам 
отдала». И орать стала. Я к заведующей. Та тоже 
вступилась за кассиршу.

— Ну так вернули вам 100 рублей? — инте-
ресуются любопытные.

— Какое там. Так и ушла я ни с чем. Но с тех 
пор заведующая со мной лично стала здоровать-
ся. Сама любезность. 

Жители Кронштадта дружно качают головой. 
Народу заметно прибавилось.

— Магазин так не открывали? — интересу-
ются вновь прибывшие.

— Нет, из-за бабушки умершей… — хором 
говорят жители.

В воздухе виснет тишина. 
В какой-то момент я спросила, знал ли кто-

нибудь погибшую Раузу Ахмедовну. Ведь писали, 
что чуть ли не весь город здоровался с ней. Народ 
пожал плечами. «Не видели, не знаем. Первый 
раз слышим о такой. Да и внешне мы не можем 
опознать ее. Она точно местная?»

Собственно, я приехала в Кронштадт не 
расследовать и без того ясное дело, а узнать о 
погибшей. Возможно, в общественной органи-
зации жителей блокадного Ленинграда хорошо 
знали Раузу Галимову. Ведь именно сотрудники 
этой организации одни из первых забили тревогу 
и охарактеризовали погибшую как «активную 
блокадницу».

«Рауза была блокадницей, 
но с нами за одним  
столом не сидела  
и отказалась писать про 
себя воспоминания»
Общественная организация «Жители бло-

кадного Ленинграда» занимает просторное по-
мещение первого этажа жилого дома. 

Несколько комнат, стол для гостей, компью-
тер, телевизор, факс. На стенах — фотографии 
блокадного периода. 

В пятницу — неприемный день. Однако в этот 
раз сотрудники сделали исключение. Ведут прием 
журналистов из Москвы и Санкт-Петербурга. На 
интервью к активисткам общества выстраивается 
живая очередь. 

Такого внимания к себе пожилые женщины 
не помнят за все время существования общества 
блокадников. Признаются, даже на 9 мая такого 
ажиотажа не бывает. 

— Мы так устали уже. Третий день одно и то 
же твердим, но что поделаешь, журналистов надо 
уважить, — вздыхает председатель блокадников 
Кронштадта.

Женщина, конечно, лукавит. Никакой устало-
сти у нее и в помине нет. Она только рада приезду 
гостей. Пусть даже по такому не праздничному 
событию.

Стою в стороне. Наблюдаю.
— Раузу Ахмедовну я знала, — докладывает 

на камеру председатель 4-го микрорайона «Жи-
телей блокадного Ленинграда» Майя Елисеева. 
— Хорошая была женщина. Опрятная. Добрая. 
Мы ее всем коллективом с 80-летним юбилеем 
поздравляем. Она в нашей организации 14 лет 
состоит. Получает как блокадница повышен-
ную премию — 25 тысяч рублей. Не могла она 
совершить такой поступок. От стыда и сконча-
лась. Люди, опомнитесь, как можно так унижать 
стариков…

Телевизионщики благодарят за эмоциональ-
ный комментарий. Уходят. Одну камеру сменяет 
другая. И снова…

— Рауза Ахмедовна была хорошая 
женщина…

Собственно, кроме того, что погибшая хо-
рошая, добрая, — больше ничего.

А как жила Галимова? Почему за нее не 
заступились в магазине покупатели, если она 
была активной блокадницей, а полгорода с ней 
здоровались?

Дожидаюсь своей очереди.
— У меня голова циркулем. Домой ко мне 

приходили 8 телеканалов. Одни в дверь, другие 
из двери. Даже передых не успевала сделать, — 
улыбается Майя Викторовна. 

— Вы были соседкой погибшей? 
— интересуюсь.

— Ни в коем случае. Я просто председатель 
того микрорайона, где она живет.

— Вы же знали что-то о ее жизни, раз она 
была блокадницей?

— Мы же не можем каждому блокаднику 

влезть в душу и расспрашивать о семье, о детях. 
Это ведь надо так расположить к себе челове-
ка, чтобы он мог все про себя рассказать. У нас 
ведь в Кронштадте как — на одном углу что-то 
произошло, на другом уже говорят больше, чем 
произошло. Я бы на месте Раузы не стала тоже 
про себя рассказывать. Кому какое дело?

— Я думала, что блокадники Кронштадта 
здесь как одна семья.

— Мы общаемся. Но личные вопросы не за-
даем. Вот у нас книга вышла о блокадниках горо-
да. Воспоминания детей блокады. Все писали. 

— Галимова писала?
— Нет, она не писала. Не проявила жела-

ния написать. Кто хотел, тот писал. Просить ее 

непосредственно не стали. В душу ведь ее не 
влезешь. 

— У детей блокады особое отношение 
к продуктам?

— Конечно. Мы вот эти все крошки (соби-
рает с подноса хлебные крошки. — Авт.) никог-
да не выбрасываем. Если вижу хлеб на улице, 
у меня сердце кровью обливается. Думаю, до 
чего же люди дошли, ничего не ценят. У них все 
потеряно… 

— А масло в блокаду можно было 
достать?

— Какое масло? Кусочек хлеба, и все. О масле 
и речи не было.

— Когда масло-то появилось?
— Не помню. В 50-х годах где-то сливочное 

появилось… 
— Давайте вернемся к Раузе Ахмедовне 

— зачем ей было покупать три куска масла? 
—Может, кого-то ожидала или задумала 

что-то испечь. 
— После случившегося вы ходили в тот 

магазин?
— Они нас не пускают туда. Сначала сотруд-

ники сами закрыли его, потом полиция приехала, 
проверяют всех. 

— Работники магазина — местные?
— Понятия не имею. Я туда никогда не хожу. 

В другом районе живу. У нас свои магазины. По-
смотрите, в Кронштадте полно продмагов. 

Рауза просто рядом жила, на па-
раллельной улице. Потому туда 
за продуктами и ходила.

— Как вы все-таки мо-
жете охарак теризовать 
умершую?

— Нормальная, адекват-
ная, коммуникабельная, со 
всеми общалась, никогда 
конфликтов у нее ни с кем 
не было, аккуратная, сим-
патичная, худенькая. 

— Одинокая она 
была?

— Сестра у нее была. 
Детей не было, замуж не 
ходила. Меня спраши-
вали, как это у нее муж-
чины не было? Откуда 
я знаю? Племянник в 
Питере у нее живет, 
она здесь одна. 

—  Гд е  е е 
похоронят?

— На нашем клад-
бище. На татарском участке, на-

верное. У нас в городе в последнее время 
много стариков умирает. В том микрорайоне, 
где она жила, средний возраст людей — 80 лет. 
Но Рауза могла бы еще пожить. Не такая уж раз-
валюха она была. Но совесть ее не выдержала. 
Когда ее погрузили в полицейскую машину, она 
испугалась позора. Не понимала, как после всего 
в глаза людям будет смотреть. Город ведь малень-
кий, все друг друга знают. Я бы, наверное, на ее 
месте прямо в магазине упала бы, не успела бы 
и до полиции доехать.

— Вы говорили, что у Галимовой пен-
сия была большая, членские взносы она 
платила. 

— Да, ежегодно по 20 рублей в нашу казну 
сдавала. И пенсия у нее приличная — 25 тысяч. 
Ей не приходилось жаловаться. Не зря голодала 
во время войны. У нас в городе 1000 блокадников, 
никто из них голодный не ходит, воровать им не 
приходится. Раузе еще прибавку начислили к 
пенсии, ей ведь уже за 80 было. 

— На какие-то общественные мероприя-
тия она ходила?

— У нас много мероприятий. 22 июня — день 
начала войны — устраиваем митинг, венки возла-
гаем у братской могилы. 8 сентября — день начала 
блокады Ленинграда. 9 мая концерты проходят. 
Рауза приходила цветы возлагать. А вот так, чтобы 
с нами за столом посидеть, — не видела ее ни 
разу. Посещала она только те мероприятия, где 
можно было затеряться в толпе. У нас ведь даже 
фотографий ее ни одной нет. Не снималась она. 
Будто пряталась от камер. 

— Тем не менее вы приходили поздрав-
лять ее с 80-летием?

— Я к ней лично ходила. Живет она одна в 
однокомнатной квартире. У нее чистенько, все 
прибрано, ничего не разбросано. И на кухне по-
рядок, и в комнате. 

— Вот у вас стоит коробочка «Помощь 
фонду». Помогают люди?

— Сами блокадники могут прийти, опустить 
туда рублей 10. Мы эти деньги потом им возвра-
щаем. Помогаем, когда они болеют, в больницу 
гостинчики передаем. Если умирает блокадник, 
мы тоже можем скромную помощь оказать, рублей 
100 родственникам передать на похороны. Или 
цветы на могилку принести. 

— Семье Галимовой поможете?
— Там вроде родственники есть, они за-

нимаются. На контакт ни с кем не идут. Так что 
в помощи, думаю, они не нуждаются. Кстати, 
сотрудники «Магнита» предлагали оплатить по-
хороны Раузы Галимовой. Но близкие умершей 

от этого предложения отказались. 
Собственно, понятно, что и среди блокадни-

ков Раузу Галимову никто не знал. Женщина лишь 
исправно платила членские взносы, а за стол с 
блокадницами так ни разу и не присела. 

Может, соседи старушки по дому прояснят 
ситуацию? 

«Эта женщина несла под 
сердцем какой-то очень 
тяжкий груз, но никому  
о нем не сказывала» 
Дом Раузы Ахмедовны в пяти минутах ходьбы 

от магазина «Магнит». Это единственный про-
дуктовый в округе. Вот и Галимова раз в неделю 
приходила туда, закупалась продуктами. 

Сейчас в ее квартире тишина. «От журна-
листов соседи устали, не хотят общаться», — 
предупредили меня ранее коллеги.

Ошибались они. Журналистам и здесь рады. 
В доме живут старики. В основном одинокие. Если 
летом им еще можно посидеть на лавочке, то зи-
мой — тоска. Каждый укрывается в своей кварти-
ре и носу на мороз не высовывает. Неудивительно, 
что моему появлению здесь радовались, будто 
приезду близкого родственника.

— А вот Рауза не стала бы вам дверь от-

крывать и общаться, — встречает меня пожилая 
женщина. — Она у нас дама строгих правил была, 
слова из нее порой не вытащишь. Да и о себе она 
не любила рассказывать. Бывают люди скромные, 
а бывают точно прибитые. Вот Раузочка наша 
какая-то зашуганная была. Может, что случилось 
у нее в юности? Она даже когда разговаривала, 
в глаза людям не смотрела. Мужиков наших, тех 
вообще сторонилась. Она ведь и замужем никогда 
не была. Кто-то ее спросил однажды, Рауз, ты же 
такая красавица у нас, что не замужняя-то? Она 
помрачнела, побагровела, рукой махнула и по-
бежала домой. Расспрашивать ее о семье было 
бесполезно. Складывалось впечатление, что эта 
женщина несла под сердцем какой-то тяжкий 
груз, но никому о нем не сказывала. 

Странно, больше полувека коротали бабки 
в одном доме, а о Раузе — лишь пару скупых 
слов.

Вот и другая соседка Галимовой, Вера Ива-
новна, образованная женщина, в прошлом учи-
тельница русского и литературы, приглашает 
меня в дом. Жалуется, что уже больше года не 
выходит из дома по причине здоровья.

— Конечно, знала я нашу Розочку, так мы ее 
называли. Я здесь сравнительно недолго живу, 
15 лет, но познакомиться мы успели. Бабки ведь 
живут от лета до лета. Вот как солнышко пригреет, 
мы все на лавочку и вываливаем. Сидим, болтаем. 
Роза тоже с нами сидела, но не в удовольствие ей 
это было. Из вежливости вроде как. Неинтересны 
ей были эти наши сплетни, безучастная она оста-
валась и к тому, что вокруг происходит. Загадочная 
она дамочка была. Зато если помощь кому была 
нужна, Роза никогда не отказывала. Мне плохо 
было, так она ко мне пару раз приходила, лекарства 
приносила, интересовалась: не надо ли что. Но все 
быстро и по делу, без лишних эмоций и разговоров. 
Или на втором этаже жила Лидия Павловна. Когда 
ее муж заболел, Роза первая к ней пришла, помощь 
предложила, денег принесла. Помогла ей потом и 
с похоронами супруга. А когда сама Лида сконча-
лась, Роза организовывала похороны. И все молча, 
без лишней шумихи. Также она принимала участие 
в ремонте подъезда — цветочки приносила, стены 
мыла. К себе в дом она никогда не приглашала. Дни 
рождения, праздники не отмечала. Да и сама ни к 
кому не ходила. Сказать, что дружбу она с кем-то 
водила, — не было такого. 

— То есть сплетни — не для нее?
— Вы что? Я ведь, как психолог, могу сказать, 

что она широкой души человек была, слишком 
порядочная. Если мы начнем сплетничать, корить 
кого, она не участвовала в разговоре. Скандалить 
тоже не умела. Даже если кто-то и мог на нее 
накричать, замечание сделать, Роза уткнется в 
пол и только пробубнит: «Извините». И побежит 
дальше. У всех, кто ее знал, она жалость вызы-
вала. У всех, кроме сотрудников магазина. А еще 
она никогда не смеялась. Старушки ведь наши 
еще те хохотушки, Роза на их фоне выглядела 
всегда смурной. Ничто ее не могло развеселить. 
Причину той тоски никто не знал. 

— С кем жила Галимова?
— Одна она жила. Племянник ее часто на-

вещал. Сестра приезжала. К племяннику она 
как к сыну относилась, все для него делала. Она 
и за продуктами ходила, чтобы его побаловать. 
Казалось, он ее единственная радость в жизни. 
Она гордилась им. Это было видно. Мы знали, 
что он преподает в Санкт-Петербургском универ-
ситете. Она ему и одежду стирала, и готовила с 
утра до ночи. Жила только им. Она ведь старалась 
его не опозорить ни в чем — одевалась всегда 
красиво, аккуратная прическа, соответствовать 
племяннику хотела.

— Про блокаду рассказывала?
— Вы не поверите, но у нас в доме никто и не 

знал, что она блокадница. Только после ее смерти 
и узнали. Никогда она не говорила об этом. И про 
пенсию в 25 тысяч мы от журналистов узнали. 

— Почему она такая замкнутая была, мо-
жет, ходили какие слухи по этому поводу?

— Роза не слишком хорошо владела русским 
языком. Стеснялась этого. Говорила как-то рас-
тянуто, будто подбирала слова. Образования у 
нее не было, не могла она поддержать беседу. О 
литературе, музыке, поэзии, о политике с ней не 
поговоришь. Редко из нее пару слов выжмешь. 
Она ведь, как ни странно, даже песен не знала 
военных. Мы иногда сядем на лавке, затянем «Не-
стареющий вальс», а Роза сидит, глазами хлопает. 
Многие из нас от скуки в досуговый центр ходили, 
на разные мероприятия. А Роза все дома сидела. 
Мы ее про себя затворницей называли. Даже в 
праздники все выйдут на улицу, поздравляют 
друг друга, а Роза чаще на балкончике стояла. 
Мы ей все время кричали: «Розочка, спускайся». 
Она лишь головой кивнет: «Спасибо, некогда мне, 
забот много. Племяшка скоро приедет». Хотя все 
мы знали, что дел-то у нее особо не было. Будто 
боялась она лишних расспросов. 

— Как вы отреагировали на случившееся 
в магазине?

— Никто не знает, что Розочка недавно в 
больницу попала. С инсультом. Еле выкарабка-
лась. И вот вышла первый раз в магазин. Воз-
можно, стресс такой для нее был. Она и в обычной 
жизни людей шарахалась, а тут такой позор. 
Конечно, не вынесла она. Надо знать Розу, чтобы 
так с ней обращаться. 

— Ну о чем-то вы с ней ведь 
разговаривали?

— Я таких необщительных людей никогда 
не встречала. Люди в возрасте задыхаются без 
общения, а она, наоборот, избегала любых во-
просов. Бывало, встретимся на улице, постоим, 
ни о чем поговорим. Я отойду от нее и уже не 
могу вспомнить, о чем болтали. И если при ней 
начинали кого-то корить, ругать, она разу уходила 
со словами: «Не надо никого судить». Вот это все 
запомнили. А вы сходите в татарскую общину, 
может, там у нее подруги какие были?

n n n
Поиски татарской общины в Кронштадте 

результатов не принесли. 
В администрации города мне пояснили, что 

нет у них своего помещения. Община существует 
на словах. Тем не менее контакты председателя 
общины мы разыскали.

— Розу мы знали. Видели несколько раз, 
— рассказывает председатель татар Кронштад-
та. — Но она на праздники наши не ходила, в 
общественных мероприятиях не участвовала. О 
себе ничего никогда не рассказывала. Хотя мы 
ее всегда приглашали. В нашем морском музее 
хранятся все фотографии татар — блокадников 
Кронштадта. Даже книгу отдельную издали. Воз-
можно, там ее фотография есть.

В музее тоже развели руками.
— У нас есть фотографии всех татар нашего 

города, а женщины этой нет. Рассказывать она о 
себе ничего не хотела. Даже, когда книгу изда-
вали, попросила не упоминать ее имени. Кто-то 
однажды сказал, что она после блокады в себе 
замкнулась. И хотела прожить свою жизнь тихо, 
незаметно. И умереть думала так же незаметно. 
Не получилось…

«Хоронить Галимову будут 
11 февраля. На более 
раннюю дату места на 
кладбище ей не нашлось» 
Еду в ОМВД России г. Кронштадта. Именно 

на пороге этого здания скончалась от сердечного 
приступа Рауза Галимова.

Все здесь как положено. Охрана. Вертушка. 
Посторонним вход запрещен.

Только упоминаю фамилию погибшей, 
женщина в форме встает в стойку и молча скре-
щивает руки передо мной. Жест понятен — без 
комментариев. 

…Спешу на кладбище. Галимову должны 
были хоронить на третий день, 6 февраля. 

Около входа на кладбище стоит мужчина. 
Утирает слезы.

— Мама у меня умерла в один день с Гали-
мовой. Ровесницы они были. Мама тоже блокад-
ница. Знаете, есть одна отличительная черта у 
блокадников — они никогда не возьмут чужого. 
Вот моя мама ложку из больницы унесла, так 
она в ужасе была, когда поняла это. Все умоляла 
меня вернуть ложку. Каждый день спрашивала: 
«Отнес?» И твердила: «Стыдно-то как…» А я так 
и не успел отнести. Умерла она…

Узнаю, что Раузу Галимову будет хоронить 
только 11 февраля. Причину столь поздних по-
хорон объясняет собеседник. 

— В Кронштадте много стариков умирает. 
Мою маму тоже на третий день не могут похо-
ронить, нам выделили дату — 9 февраля. Так и 
сказали: «В день больше 20 человек не хороним». 
Рабочих рук не хватает, могилы рыть некому, вот 
и сдвигают даты. Моя мама утром умерла — нам 
еще нашлось местечко на 9-е число. А Рауза скон-
чалась днем. Ей досталась более поздняя дата. 
Так что на похороны у нас теперь тоже очередь 
выстраивается...

В этой истории нет правых и 
виноватых.

Директор магазина не сдержалась, не 
совладала с эмоциями. Возможно, неважное 
настроение было. Рауза Галимова, в свою 
очередь, не смогла дать отпор, потому как 
не была никогда «активной блокадницей», 
не умела отстаивать свои права. 

Выходит, никто не хотел убивать.
И никто не хотел воровать.

P.S. 5 февраля на сайте вакансий появи-
лось объявление. «Требуется директор мага-
зина «Магнит». Город Кронштадт. Заработная 
плата — 73 100 — 73 700 рублей».

С понедельника магазин «Магнит» в 
Кронштадте работает в обычном режиме.  

Ирина БОБРОВА,
Кронштадт—Москва.

“Московский коМсоМолец”    
10 февраля 2015 года 
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Блокадница Майя Елисеева: «Посещала 
Рауза только те мероприятия, где можно 
было затеряться в толпе. За столом  
с нами не сидела. У нас даже фотографий 
ее нет. Пряталась от камер».

Соседка Вера Ивановна: 
«Дни рождения, праздники 
Галимова не отмечала.  
Да и сама ни к кому не 
ходила. Сказать, что дружбу 
она с кем-то водила —  
не было такого».

Дом, где жила Рауза Галимова, 
находится в 5 минутах ходьбы 
от магазина «Магнит». 

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 35 к. 2,  
у «Макдоналдса»
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9А, у 
к/т «Бирюсинка»
11 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26А

м. «Аэропорт», ул. Самеда Вургуна, д.13, у ТЦ 
«Ситистор»
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, корп. 1
м. «Автозаводская», из метро на ул. Мастеркова  
д. 3 и ул. Автозаводская д. 8
12 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, вл. 118, у маг. «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 82,  
у к/т «Ереван»
13 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
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+В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  

проходит досрочная подписка по выгодным ценам:
индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю 

(понедельник—суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.

индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  
(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.
индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  

и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.
индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 

 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.
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Секрет его молодости 
Вы спрашиваете про секрет долголетия? 

(Смеется.) Никакого секрета здесь нет. Лучше я 
вам скажу словами великого революционного 
поэта Владимира Маяковского: «Мне ни рубля 
не накопили строчки,/краснодеревщики не слали 
мебель на дом/и, кроме свежевымытой сорочки,/
скажу по совести, мне ничего не надо». Вот вам 
мой девиз.

Заповедь Дон Кихота
Сейчас я играю свою пьесу-мечту, которую 

мне подарил Юлий Гусман. Я уже сыграл более 
150 спектаклей про Дон Кихота. Наш Театр Рос-
сийской армии очень большой, в зале 2200 мест. 
На всех моих представлениях зал полон. Там, в 
спектакле, есть такие слова, вроде заповеди. Дон 
Кихот говорит: «Не называй своим ничего, кроме 
своей души. Смотри вперед — в прошлогоднем 
гнезде птенцов уже не найти. Помочь торопись 
человеку ты, рыцарь прямых дорог. Дульсинея 
придет к тому, кто сам решил и помог». Эта пьеса 
очень актуальна в наше жестокое время. Дон Кихот 
говорит: человек не может убивать человека, чело-
век не может угнетать человека. Я это произношу 
со сцены в зрительный зал. Все, что я ощущаю 
в жизни, в тех событиях, которые происходят, я 
выношу на сцену. 

О поколении
У каждого по-разному складывается его судь-

ба в жизни. А что касается лично меня, думаю, 
что я принадлежу к поколению, которое прошло 
огонь, воду и медные трубы. Потому что это и 
Гражданская война, все беды жизни этой. НЭП, 
коллективизация, индустриализация… Все ступе-
ни становления советской власти мое поколение 
прошло, я прошел. 

Лично я горжусь своим поколением. Я человек 

советский, поскольку воспитан при советской вла-
сти. Мое поколение законопослушное. Мы любили 
очень и любим свою страну, свое отечество. Мы 
это доказали во время нападения гитлеровской 
Германии на Советский Союз. Когда самое до-
рогое в жизни положили на алтарь победы над 
фашизмом.

«Это судьба такая»
Я человек неизбалованный. Это судьба та-

кая, которую подарил мне Господь, что я в свои 
годы могу выходить на сцену. У меня четыре на-
звания спектаклей, творческий вечер, который 
идет два часа с антрактом. Он очень хорошо 
принимается, мы были во Франции, в Италии, 
в Голландии. 

Этот безумный,  
безумный мир… 
Сейчас мир, по-моему, сошел с ума, он 

так долго не продержится, он закончит свое 
существование.

«Я чудом остался жив»
Во время войны я чудом уцелел. Мы стали 

снимать такую реальную сказку «Свинарка и 
пастух», комедию музыкальную. Начали мы ее 
еще в мирное время, сняли полкартины, а тут 
война. Всех нас мобилизовали на фронт. Мы 
были молодые, мне 26 лет. Но был приказ: во 
что бы то ни стало закончить картину. Нам дали 
бронь, отсрочку до конца года. Это был приказ 
свыше. Благодаря этому я остался жив.

Счастье — это…
Самое главное — это работать, иметь театр, 

в котором я служу с 41-го года и выхожу на сцену. 

Это большая, я считаю, удача, счастье. 

«Самое главное —  
я добрый человек»
Вы знаете, я не политик и считаю себя очень 

малообразованным человеком. Но самое глав-
ное, я добрый человек. 

О ВДНХ
Мы снимали в павильоне на сельскохозяй-

ственной выставке. Это было чудо, самое любимое 
место москвичей. Сейчас хотят вернуть ей преж-
нее название — ВДНХ, и, по-моему, правильно, 
потому что это наглядно показывает величие того 
государства, которое существовало. Тем более 
что наш Советский Союз отличался многонацио-
нальностью, и никаких конфликтов не было.

О мудрости
Ничего подобного, никакой мудрости у меня 

нет. У меня нет ни тщеславия, ни зависти. Это 
удивительно! 

О семье
Мама — учительница, отец — музыкант, закон-

чил Московскую консерваторию. Нас было пятеро, 
я — последний, меня называли последыш Володя. 
Мама потом бросила школу, потому что нас надо 
было воспитывать как-то. Я никогда не слышал, 
чтобы мама с папой где-то конфликтовали громко, 
говорили на высоких тонах, ссорились. Этого не 
было. Мы не видели, чтобы отец приходил домой 
с бутылкой водки или вина. Не видели, чтобы он 
приходил и вынимал из кармана пачку сигарет. Он 
не курил, поэтому и я никогда не курил и никогда 
не пил. Я полковник спорта.

А теперь о спорте
Я поклонник спорта. Есть контактный спорт, 

такой как футбол, хоккей, баскетбол. Умение игрока 
вести себя на поле — это очень важно. Потому 
что сплошь и рядом сами игроки провоцируют 
беспорядки на трибунах среди болельщиков. (Не 
люблю это слово — болельщик, я признаю — по-
клонник.) Например, забивается гол, игрок от 
радости снимает майку, размахивает ею, за ним 
бежит кучка игроков, догоняет, и происходит куча-
мала. Что это такое? Это же игра, понимаете? Меня 
этот вопрос поведения игрока, его культуры на 
поле очень волнует. Он выходит, будто на сцену, 
на арену, а трибуны заполнены зрителями, они 
же смотрят, как себя ведет игрок. Спортсмены 
должны благородно относиться друг к другу. Даже 
в боксе после жестокого поединка они пожимают 
друг другу руки, обнимаются.

О зависимости
Наша профессия очень зависимая: от худо-

жественного руководителя, от режиссуры, видит 
ли, не видит ли тебя режиссер в той или иной роли. 
Ты можешь сидеть годами и ничего не делать. У 
меня был такой случай в Театре Российской армии. 
Пришел новый режиссер, и на Большой сцене я 
в течение нескольких лет не выходил ни в одном 
спектакле. Не только я, даже покойная выдающая-
ся наша Касаткина Людмила Ивановна, народная 
артистка, на Большую сцену не выходила. Но это 
уже капризы и недостаток характера режиссера, 
который, может быть, не выносит успех даже ак-
тера, пользующегося популярностью.

О театре
Но у нас в театре всегда атмосфера была пре-

красная, никаких интриг. Когда я пришел в театр в 
41-м году, им руководил народный артист СССР 
Алексей Дмитриевич Попов, ученик Станислав-
ского и Немировича-Данченко. Мы каждый сезон 
ставили по шесть пьес, по восемь даже. А театр 
наш уникален в том отношении, что он сделан в 
форме пятиконечной звезды. Красивый, с колон-
нами. Большая сцена, там может и самолет стоять, 
и танк проехать. У нас был оркестр — 35 человек, 
просто великолепный! Спектакль «Учитель танцев» 

почти сорок лет шел, история не знает таких при-
меров. Если в театре Вахтангова была «Принцесса 
Турандот», то у нас в Красной Армии — «Учитель 
танцев». Я сыграл более тысячи спектаклей. Все 
было под оркестр, никаких радио, микрофонов, 
но все слышно. Мы — военный театр, и у нас шли 
спектакли именно на эту тематику. И «Суворов», и 
«Сталинградцы», и «Последние рубежи», «За тех, 
кто в море»… Но кроме этого шли и музыкальные 
постановки. 

О любимых партнершах
У нас же много актрис поющих, которые хоро-

шо двигаются. Одна Лариса Голубкина чего стоит! 
У нее вокальная школа прекрасная. Она была моей 
партнершей в «Ринальдо идет в бой». С ней же мы 
играли «Последний пылко влюбленный». Олечка 
Богданова тоже моя партнерша прекрасная, Али-
на Покровская великолепная. У нас атмосфера 
была очень хорошая, да и сейчас неплохая. Но 
таких ярких спектаклей, которые были, уже нет, 
к сожалению. 

«Я этого не понимаю»
Я понимаю, идет время, режиссеры ищут но-

вую эстетику. Появились телефоны, компьютеры. 
Вот я в своем спектакле говорю: «Пиковую даму» 
ставят в декорациях банкетного зала. Я этого не 
понимаю. Онегин и Ленский вместо дуэли бьют 
друг другу морду на столе в доме Лариных. Я этого 
не понимаю». Или один режиссер вынес на сцену 
огромный пластиковый фаллос и с этим фаллосом 
чуть ли не полмира объездил. Ну что это такое?! 
Я этого не понимаю. 

«Сцена меня лечит»
Я консерватор, но остаюсь при себе. Несмо-

тря на свой возраст… Правда, я уже очень плохо 
вижу, не могу читать без аппарата. Но на сцену 
выхожу, сцена лечит меня. Зритель у нас очень 
хороший. 

Про патриотизм
Мы были в Голландии, выступали. Удивитель-

ная страна, небольшая. Там наших соотечествен-
ников 90 тысяч! Одна женщина, очаровательная, 

«Свинарка и пастух». 

ПОСЛЕДЫШ ВОЛОДЯ

Не успела закрыться на ремонт станция 
метро «Бауманская», как на ряде соседних 
улиц «умерла» платная парковка. Не в том 
смысле, что теперь автомобили там можно 
оставлять бесплатно, как в былые времена. 
По свидетельствам местных жителей, в ночь 
на 8 февраля все знаки платной стоянки за-
тянули черной пленкой, а наутро запустили 
резвых эвакуаторов. Как водится, местных 
жителей об «операции» не проинформиро-
вали и куда девать авто не предложили. 

 В зоне запрета оказались даже улицы, не 
попавшие в маршруты движения общественного 
транспорта, например Новая Басманная и Ново-
рязанская улицы. 

— 25 декабря зона парковки дошла до на-
шего района, жители оформили резидентные 
разрешения, но теперь этот документ можно 
просто выбросить, потому что оставлять маши-
ны абсолютно негде — дворы и без того давно 
уже трещат по швам, — рассказал «МК» житель 
Новорязанской улицы. — Я позвонил в Центр 
организации дорожного движения (ЦОДД) и по-
просил разъяснений: почему закрыли знаки и 
запретили парковку? Мне ответили, что никак 
не могут объяснить эту ситуацию, предложили 
оформить заявку на техпроблему. 

  Вот что ответили в ЦОДД на запрос 
«МК»: «В связи с реконструкцией «Бауманской» 
дополнительные бесплатные парковочные места 
организованы в районе МГТУ им. Баумана. Ма-
шину можно оставить на 2-й Бауманской улице, 
дублере Рубцовской набережной вдоль лабора-
торного корпуса университета, на Бригадирском 

и Госпитальном переулках, Госпитальной ули-
це. Дополнительные парковочные места можно 
будет найти и по Техническому переулку от 2-й 
Бауманской улицы в сторону Лефортовской на-
бережной, там организовано одностороннее 
движение. Стоит отметить, что улицы, ранее во-
шедшие в зону платной парковки — Бауманская и 

Спартаковская улицы, — по-прежнему останутся 
платными, вносить в постановление дополнитель-
ные территории в связи с ремонтом станции не 
планируется».

Так что маневр с закрытием знаков остается 
непонятным.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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«Учитель танцев».

Например, при открытии памятников, во время 
торжественных собраний, посвященных госу-
дарственным праздникам, торжественных ме-
роприятий и пр.

Слово «торжественный» здесь ключевое. 
Потому что гимн — это не предмет повседневного 
употребления, не туалетная бумага и не одноразо-
вый стаканчик. Он подразумевает особые случаи, 
особые обстоятельства и особое настроение. 
Только тогда он вызывает слезы на глазах и щем-
ление в груди. Только тогда исполнение гимна 

пробуждает патриотические чувства. 
А когда ежедневно, между делом и второпях 

— это получается затаскивание понятий, которые 
у нас и без того замылены и обесценены. Это как 
с утра до вечера твердить жене: ах, как я люблю 
тебя! Обязательно нарвешься на ответ: лучше б 
мусор вынес!

Между прочим, даже в таком дисциплини-
рованном обществе, как китайское, власти пред-
писывают, где гимн следует петь, а где от этого 
лучше воздержаться. «Национальный гимн не 

должен исполняться во время свадеб и похо-
рон, на территории торговых и бизнес-центров, 
а также на развлекательных и неполитических 
мероприятиях». А в Японии в 2004 году суд вынес 
решение в пользу учителей, возражавших против 
обязательного прослушивания национального 
гимна в школах. Хотя сейчас в японских школах 
гимн страны изучается в рамках регулярного 
курса — знать дети его должны.

А вообще-то не пением гимна воспитывается 
патриотизм. И петь его или не петь — личное дело 
каждого, даже если этот «каждый» ребенок. Ну а 
степень любви к Родине определяется уж точно 
не силой глотки. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

«А зачем вы вообще рожали второго ребен-
ка?» — так, по ее словам, заявили Светлане в 
кредитном учреждении, когда после появления 
на свет сына она принесла туда «материнский 
капитал», чтобы хоть немного сократить свой 
кредит.

В марте Мещанский суд Москвы, где сейчас 
полным ходом идет разбирательство дела «Банк 
против Светланы Халевиной и ее двух детей», с 
большой долей уверенности разрешит этот во-
прос в пользу банка. 

И тогда мать-одиночку с 14-летней дочерью 
и 4-летним сыном, вполне вероятно, выгонят на 
улицу, чтобы пустить с молотка их единственное 
жилье. По существующим сегодня порядкам даже 
опека скорее всего не сможет предотвратить это. 
Ведь квартира принадлежит банку. 

Но самое удивительное, что молодая жен-
щина ни на день не прекращала платить по якобы 
просроченному кредиту.

✭✭✭
— Моя официальная зарплата в 2007 году, 

когда я оформляла ипотеку, была по прежне-
му курсу три тысячи долларов, — рассказывает 
молодая женщина. — Естественно, я надеялась 
получить кредит в рублях. Не хотела, да и боялась 
с валютой связываться. Но рублевый кредит мне 
не дали — сказали, что на него моей приличной 
по тем временам зарплаты почему-то не хватает. 
Еще сказали, что по закону не могут забирать из 
моего семейного бюджета больше трети, иначе 
мне будет не на что жить — такая вот щедрость со 
стороны кредиторов, зато предложили на выбор 
доллары, евро или швейцарские франки. 

Светлана заняла у банка 148 тысяч франков. 
Как экономист, просчитала, что в отличие от того 
же доллара франк вроде бы ведет себя достаточно 
стабильно и сильно не скачет.

Саму банкноту она и в глаза не видела. Од-
нако именно в этой валюте ей до 2022 года надо 
было ежемесячно рассчитываться. Ничего себе не 
позволяла, дочку не вывозила к морю, лишний раз 
даже фрукты не покупала, экономя буквально на 
всем. Кроме себя, рассчитывать было не на кого — 
Светлана не москвичка, родители ее умерли, с 
мужем в разводе, на первоначальный взнос пошла 
проданная в сибирском городе квартира.

Работа и возвращение гигантского долга — в 
этом круговороте и проходила молодость. «Тогда 
мне было тридцать лет, и я очень надеялась, что 
к 45 наконец стану свободной». 

И вся эта каторга ради 44 квадратных метра 
«вторички» в Реутове. Жилая площадь — 29 ме-
тров. Детская комната — 11.

«В 2010-м я ушла во второй декрет, как и по-
ложено, пришла в банк и написала письмо с прось-
бой предоставить мне «платежные каникулы» на 
полгода из-за семейных обстоятельств».

— То есть вы могли совсем ничего не платить 
это время?

— Нет, разумеется. Я платила. Но я долж-
на была только возвращать проценты, а сумма 
основного долга оставалась неизменной — мне 
позволили ее временно не погашать.

— Тогда в чем выгода?
— Ежемесячные выплаты меньше. Я на это 

согласилась, так как все равно другого выхода 
не было. 

 Через полгода после рождения сына — к тому 
времени Светлана уже вышла на работу, чтобы не 
умереть с голоду, — она сообщила банку, что как 
раз оформляет «материнский капитал» и закроет 
им часть кредита. 

Светлана была уверена, что все в порядке. Но 
летом 2011 года к ней постучал в дверь сотрудник 
банка — он пришел, чтобы сфотографировать 
квартиру, и заодно отдал официальное письмо. 
Там черным по белому было написано, что банк 
прерывает в одностороннем порядке с Халевиной 

всяческие отношения и требует вернуть досрочно 
всю сумму кредита. Якобы из-за просрочек в 
платежах. Имеет право. Это был шок. 

«К тому времени я отдала уже в общей слож-
ности 80 тысяч франков. Собственно говоря, я 
не платила только первые шесть месяцев после 
рождения второго ребенка, но по договоренности 
с банком, как я думала. А впоследствии оказалось, 
что мой «материнский капитал» вообще не сыграл 
никакой роли — они выставили сразу всю сумму 
на досрочное погашение, при этом заявили мне, 
что «нечего было рожать второго, раз на вас лежат 
такие финансовые обязательства», — Светлана, 
строгая на вид «офисная дама», едва сдерживает 
слезы.

 «Я все равно думала, что это какая-то ошиб-
ка — я же все делала по закону, но по моему до-
говору в юридическом отделе уже готовили иск 
в суд. На всю непогашенную сумму насчитали 
штрафы и пени, они росли и росли... Но я и дальше, 
уже зная об этом несправедливом иске, продол-
жала платить, как и положено, — ни на месяц не 
прекращала, снова приходила к ним, объясняла 
свои обстоятельства, просила хотя бы перевести 
остаток займа в рубли, просила заключить со 
мной мировое соглашение, надеясь, что все об-
разуется, что моя добросовестность в выплатах 
все-таки будет учтена в мою пользу. Но меня там 
отказывались даже выслушать».

А тут еще с 2008 года доселе спокойный 
франк как по закону подлости начал вдруг ползти 
вверх. И вместе с ним росли и ежемесячные вы-
платы. С 21 тысячи рублей до 40 тысяч на начало 
нынешнего кризиса.

В декабре 2014 года Светлана Халевина 
должна была отдавать банку уже 103 тысячи в 
месяц. 

— Этого квартира в Реутове просто не стои-
ла — гораздо проще будет снимать «однушку» в 
хорошем районе в Москве, — говорю я ей. 

Светлана печально соглашается: «Моя квар-
тира в залоге, за которую я выплатила уже три 
миллиона одних процентов, а еще должна шесть. 
Ни по каким законам залоговое имущество не 
может превышать сумму основного долга. Но мне 
говорят, что раз я подписала все бумаги — зна-
чит, согласилась на любые условия, даже самые 
бесчеловечные». 

✭✭✭
На самом деле суд по делу Светланы Хале-

виной начался еще в прошлом году, то есть до 
массового «дефолта» валютных ипотечников. 
Однако именно ее дело, являющееся первым в 
своем роде, создаст наглядный прецедент: как 
будут поступать банки с неплательщиками, если 
государство даст им полную вольницу и не станет 
вмешиваться. 

Будут выгонять людей, даже несмотря на на-
личие малолетних детей, из заложенного жилья, 

выставлять его второй раз на продажу... «Человек 
человеку долг» — так называлась, кстати, моя ста-
тья о несправедливых и невыносимых процентах 
по ипотеке. Как рассказали «МК» специалисты по 
недвижимости, квадратные метры таких квартир 
весьма ценятся на рынке, они вообще не посту-
пают в открытую продажу, а распространяются 
только среди своих, разумеется, кто же откажется 
купить приличную «двушку» в Москве, к примеру, 
за... миллион рублей. 

«Особенно выгодно банкам лишать жилья 
тех, кто выплачивал за него уже лет восемь–
десять, то есть отдал всю сумму долга и большую 
часть процентов, в этом случае банкиры уже не 
остались в накладе. Остальное — то, что они 
получат при продаже этого жилья налево, не 
просто их маржа, а сверхприбыль», — объяснили 
«МК» риелторы.

«Значит, когда банкам из-за кризиса по-
требовались срочно деньги, государство им их 
сразу предоставило, учитывая форс-мажорные 
обстоятельства. Центробанк когда хочет, тогда 
и меняет свои правила. А до простых людей ни-
кому и дела нет, так выходит?» — возмущается 
Светлана Халевина.

Она яркий представитель мидл-класса, 
молодая, образованная, желающая и умеющая 
работать, именно на таких обычно и держится 
здоровое общество. В нашем же случае ее и ее 
детей намеренно делают банкротом, нищей, бом-
жем. Кому это нужно? Для чего?

Чтобы люди сначала перестали рожать — «не 
имеете права, раз у вас такие долги!» (Между 
прочим, данное обязательство можно было бы 
прописать и в самом договоре — странно, что до 
этого пока никто не додумался.) 

Потом, не вынеся всех тягот ипотеки, люди 
перестанут платить. И в конце концов, когда 
припрет, просто выйдут на баррикады. Но, по-
хоже, те, кто принимает решение, об этом пока 
не задумываются. 

«Мы еще год назад пытались внести законо-
проект о помощи ипотечным заемщикам (в том 
числе и рублевым), оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации, — объясняет занимающийся 
этой проблемой депутат Госдумы РФ Андрей 
Крутов. — Но мои коллеги высказались тогда 
категорически против этого предложения».

Сейчас на пике кризиса Крутов предложил 
новый проект Федерального закона «О реструк-
туризации обязательств граждан по кредитным 
договорам и договорам займа, выраженным 
в иностранной валюте, в валюту Российской 
Федерации».

Банкам предложено реструктурировать дол-
ги граждан и заморозить курс выплат на уровне 
39 рублей за доллар. Еще будет нельзя выгонять 
людей из их единственного жилья, даже если они 
не смогут за него рассчитаться. По одному из 
предложений, такие квартиры должно выкупать 
само государство и предлагать по социальному 
найму прежним владельцам.

Естественно, никто из банкиров на это до-
бровольно не пойдет — а правительство, которое 
должно одобрить этот законопроект, молчит три 
недели, как и не принимает никакого решения. 

Между тем долги копятся. По информации 
«МК», больше половины ипотечников с января 
2015 года уже не могут выплачивать непомерный 
кредит и проценты по нему.

Отчаявшиеся заемщики создали всерос-
сийское общественное движение, устраивают 
флешмобы, митинги (последний состоялся 
буквально позавчера), но пока никакой реакции 
сверху нет. 

На последнем митинге Светлана Халевина 
не была — дочка болеет гриппом. Ей просто не 
до этого. А ее долг все растет. 

Екатерина САЖНЕВА.
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Новая экономическая ситуация при-
вела к оживлению на рынке мошенни-
ков, которые придумывают все новые 
способы обмана московских пенсио-
неров. В прошлом году в столице за-
регистрировано более четырех тысяч 
таких преступлений. Как защитить 
стариков? Этой теме было посвящено 
заседание комиссии по безопасности 
Мосгордумы. 

— Стоит только СМИ сообщить, допустим, 
о грядущем дефиците лекарств — тут же по-
являются «добрые люди», готовые предложить 
несчастным старикам сделать запасы впрок, — 
рассказывает замруководителя Департамента 
соцзащиты Андрей Бесштанько. 

Представители Главного управления МВД 
по Москве тем временем предупреждают об 
участившихся случаях телефонных мошенни-
честв. «Сначала в СМИ рекламируют деятельность 
вымышленного медицинского центра. По теле-
фонам отвечают якобы врачи, которые, применяя 

психологическое воздействие, убеждают граждан 
в необходимости лечения дорогостоящими зару-
бежными лекарствами. Под их видом продаются 
другие, по завышенным ценам. Но когда постра-
давшие убеждаются, что эффекта нет, им звонят 
уже якобы представители МВД, прокуратуры, 
Счетной палаты, Центробанка и пр. Теперь им 
говорят, что мошенников как будто бы поймали, 
а им положены огромные компенсации из феде-
рального бюджета, для получения которых нужно 
уплатить то ли налог, то ли взнос. Впоследствии 
человека могут раскрутить на дополнительный 
взнос еще несколько раз», — рассказал «МК» 
представитель Управления экономической безо-
пасности и противодействия коррупции ГУ МВД 
по Москве Виталий Кравцов. 

 По его словам, беда состоит в том, что 
утечка информации происходит из тех же ор-
ганов соцзащиты или здравоохранения: «Если 
бы этого не было, таких преступлений было 
бы значительно меньше». Представители Де-
партамента соцзащиты отчитываются, что 

ежеквартально, а в ряде случаев и ежемесячно 
обзванивают одиноких стариков. В ведомстве 
готовится новый регламент, который предпо-
лагает замену дежурных телефонных звонков 
на личные беседы. 

И все же, как отмечает глава думской ко-
миссии по безопасности Инна Святенко, этой 
работы явно недостаточно. Депутаты считают, 
что четыре тысячи подобных преступлений 
в год — чрезвычайно много. Тем более что 
реально их гораздо больше, чем зарегистри-
ровано официально. Они предлагают активно 
распространять предупреждающие памятки. 
«Например, нужно развешивать их в магазинах, 
аптеках, куда часто ходят пожилые люди», — 
считает Платонов. Депутаты также предла-
гают организовать работу «горячей линии», 
куда могли бы обращаться люди, попавшие 
в сферу внимания мошенников. Возможно, 
таким образом удастся предотвратить многие 
преступления. 

Екатерина ПИЧУГИНА. 

ВМЕСТЕ С «БАУМАНСКОЙ» 
ПЕРЕСТАЛИ РАБОТАТЬ И ПАРКОВКИ?
Новая схема движения в районе закрытой станции 
пока вызывает недоумение

СТРАХ ПЕРЕД КРИЗИСОМ НА РУКУ МОШЕННИКАМ
Столичных пенсионеров продолжают раскручивать на деньги

МАТЬ-ОДИНОЧКА КРИЧИТ   !O

Светлана буквально 
горит на работе.

Автомобилистам впору 
пересаживаться на автобусы.
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87 лет, аккуратненькая, блокадница. Пришла ко 
мне за кулисы, поздравляла, благодарила. Она 
сорок лет живет в Голландии. Вот так наши везде 
живут понемножку. Но я бы не мог жить там, такой 
характер у меня. Сколько я был за границей, побу-
дешь дней пять-десять и домой, в свое отечество, 
в Москву. «Я хотел бы жить и умереть в Париже, 
если б не было такой земли Москва».

Катастрофа с привкусом 
праздника
Вот кончится мой кошмар под названием 

юбилей… Это катастрофа с привкусом праздника. 
Но это не я сказал, а Пристли. 

«…И жить до скончанья 
времен»
А закончить я хочу словами своего спектакля 

«Человек из Ламанчи»: «Мечтать, пусть обманет 
мечта. Бороться, когда побежден. Искать непо-
сильной задачи и жить до скончанья времен». 
Живите долго-долго и будьте счастливы.

Александр МЕЛЬМАН.

Э то праздник какой-то! Для всего прогрессивного человечества.  
100 лет Зельдину — повод устроить торжества по всей стране. Просто 
нужно встать и выпить рюмку нашего национального напитка за его 

здоровье. 
В России надо жить долго, факт. Владимир Михайлович сделал это и 
идет дальше. А еще он рассказывает о времени и о себе. То, что хочет 
и как хочет. Потому что, как говорила Фаина Раневская: «Мона Лиза 
сама уже выбирает, на кого производить впечатление, а на кого — нет». 
Так и Зельдин… Каждое его слово самоценно, каждое размышление, 
воспоминание — бриллиант. А нам остается только слушать да 
восхищаться. И еще раз поздравить знаменитого артиста со столь славным 
юбилеем.

Сегодня великому русскому артисту  
Владимиру Зельдину исполняется 100 лет!

Юлий Гусман,  
творческий отец и сын Владимира 
Зельдина:

— Подобной душевной доброты, активной 
жизненной позиции (как раньше говорили при 
большевиках), желание встрять в любую драку 
и устранять любую несправедливость, ходить, 
защищая права актеров, просить для них пен-
сии, квартиры, медицину, гранты может только 
Владимир Михайлович Зельдин. Тем более что 
для себя он никогда ничего не просил. И это не 
поза, а правда. Многие наши великие артисты 
владеют дачами, центрами, строениями, теа-
трами, студиями, и слава богу. Но Владимир 
Михайлович действительно человек, который 
мало ест, мало о себе говорит, а уж ставшая 
притчей во языцех его квартира в 28 квадрат-
ных метров… Повесть о его жизни так можно и 
назвать — «28 квадратных метров». 

Я младше его намного. В свое время у меня 
было не очень хорошо с ногами, но, когда я шел 
на репетицию, он вскакивал, подавал мне руку 
и помогал взойти на ступеньки, будто студент 
своему учителю. Вообще, в нем есть обая-
ние молодой души и абсолютного душевного 
здоровья, счастливое сочетание внутреннего 
духовного мира и возможность «светить всегда, 
светить везде до дней последних донца…». Как 
будто бы Маяковский это именно о Зельдине 
написал…
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КРОССВОРД КРАСОТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Тренер» служебных овча-
рок. 4. Сплошной волосяной покров у современ-
ного человека, доставшийся ему в наследство 
от предков. 10. Каникулы в лагере, по мнению 
«великого страдальца» Васечкина в песне. 11. 
Краткое выразительное изречение, содержащее 
обобщающее умозаключение. 13. Друг Фомы 
в сериале «Физрук». 14. Несчастье, которому 
слезами не поможешь. 15. Рыбалка или путеше-
ствия среди интересов молодого человека. 16. 
Напиток, измучивший монтера Мечникова. 18. 
«Электрошокер» фехтовальщика. 20. День недели, 
до которого Пятачок был абсолютно свободен. 22. 
«Хобби» мужа, ежедневно являющегося домой на 
бровях. 23. Отбивная котлета из межреберной 
части говядины. 24. Любимое дерево коалы. 27. 
То, что удостоверяет сертификат на продукцию. 
30. Посуда, «давшая название» телевизионной 
антенне. 32. Стажер под присмотром опытного 
врача. 34. Степь, где обитает койот. 35. Отделка 
швов оверлоком. 36. «Путаница», разрубленная 
Македонским. 38. Куриная грудка без костей. 
39. Небольшая корзинка с земляникой. 40. Овощ, 
«мечущий икру». 41. Синоним слова «яство». 42. 
Занавеска, закрывающая все окно.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оборудованный летний ла-
герь для автотуристов. 2. «Молоток» в конструк-
ции топора. 3. Блюститель интересов богатого 
наполеона в психушке. 5. «Фонарь», стоящий 
около кресла. 6. Женский крик при виде мышки. 
7. Богатый благодетель нищей богемы. 8. Реактив 
или реагент для химика. 9. Прима в пуантах. 10. 
Головная боль с аурой. 12. Ожерелье, вызвавшее 
интерес у нумизмата. 17. Шеф, снимающий по-
мещение под офис. 19. Шарфик, подходящий к 
костюму. 20. Тренер, принципиально отказываю-
щийся от учеников-иностранцев. 21. «Чемодан-
чик» с лекарствами  в автомобиле. 25. Каждая 
попытка биатлониста на огневом рубеже. 26. 
Образ партнера в паре, танцующей пасодобль. 27. 
Лучший товар от Парижа до Находки в рекламе. 
28. Канун «экватора» рабочей недели. 29. «Ше-
девр» в альбоме юного репина. 31. Знаменитое 
звено Ларионова, в состав которого также вхо-
дили Крутов, Фетисов, Макаров и Касатонов. 33. 
«Холст», разрисованный мастером по маникюру. 
34. Каждая остановка в «маршруте» совершаю-
щего утренний обход врача. 37. «Водоем», что по 
колено малышу в резиновых сапогах. 38. Алмаз-
ный музей Московского Кремля.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле,
микросхемы,
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры

на сутки. 
т. 8-926-736-68-61

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87

предлагаю

предлагаю
❑ встречаем

День влюбленных! 
т. 8-495-518-14-78

❑ сваха- гарантированно! 
т. 8-926-968-94-55

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

❑ адвокаты.
Бесплатные консультации. 
т. 8(495)407-05-28

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых 
т. 8-915-200-48-12

 отдых 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ все виды
релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15
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Матрешки в тренде
— Есть несколько морфотипов лиц, и вос-

точнославянские лица существенно отличаются 
от западных, — говорит завкафедрой пласти-
ческой хирургии факультета последипломного 
образования Санкт-Петербургского государ-
ственного медицинского университета им. 
И.П.Павлова Ирина Хрусталева. — У типично 
славянских лиц — высоко расположенные скулы, 
округлые щеки, невысоко посаженные брови, 
мягкий овал. У нас нет таких рубленых черт, как 
в западноевропейском типе, у наших женщин 
— очень мягкие женственные лица.

Именно такие лица стали сегодня чрезвы-
чайно популярными в странах Запада. «Там даже 
появился термин «матрешка-фейс», многие 
европейки просят сделать себе русские лица, 
это модно», — говорит врач-косметолог Мария 
Ширшакова.

С другой стороны, эстетические хирурги 
в принципе не понимают моды на те или иные 
черты лица. Например, на пухлые губы, поваль-
ное увлечение которыми было на протяжении 
нескольких лет. «Многие всерьез рассуждают о 
том, какие губы сейчас можно носить. В итоге на 
светских тусовках мы видим совершенно одина-
ковые лица», — считает Ирина Хрусталева.

Грудь в подарок
Еще один новый тренд — малоинвазивные 

процедуры для тела. Косметологи больше не 
занимаются только лицом, коррекция фигуры 
стала еще одним направлением их деятельно-
сти. Ведь еще несколько лет назад большинство 
проблем с фигурой можно было исправить лишь 
хирургическими методами, а сегодня — инъек-
циями с ботулотоксинами или филерами (пре-
паратами, заполняющими пространство). «По-
явление таких методик существенно облегчает 
жизнь пластическим хирургам. То, что раньше 
приходилось резать, сегодня корректируется 
щадящими методами», — рассказывает Ирина 
Хрусталева. 

Лидером в этой сфере стали азиатские 
страны. Они уже давно практикуют ботулино-
терапию и филеры для подтяжки внутренней 
поверхности бедер, исправления линии плеч, 
придания красивой формы рукам, ногам, груди... 
В Китае уже традиционным подарком на 16-ле-
тие дочки от папы стала новая грудь, а в Южной 
Корее перед свадьбой почти все невесты колют 
ботокс в плечи, чтобы надеть декольтированное 
платье. «Иногда это дает побочный эффект — 
рука перестает подниматься выше плеча. Но 
это там никого не пугает. Не думаю, что хотя 
бы один европейский врач согласился сделать 
своему пациенту такую инъекцию», — говорит 
президент Дальневосточной ассоциации эсте-
тической медицины, член совета директоров 
Национального альянса дерматологов и кос-
метологов Яна Юцковская. 

— Сегодня в косметологии выделяют 
две культуры — восточную и европейско-
американскую, — говорит руководитель на-
правления российского отделения известного 
производителя эстетических средств Дмитрий 
Терехов. — Европейско-американская школа 
базируется на клинических исследованиях, 
строгих доказательствах. А вот на Востоке этого 
нет — он более революционен, там появляется 
множество методик и техник, которые ино-
гда вызывают изумление. Они не проверены, 
нуждаются в изучении, но распространяются 
быстро, как цунами.

— Агрессивно развивать новые методики 
в косметологии азиаты стали на протяжении 
последних двух лет, — подтверждает Юцков-
ская. — Раньше у нас были примерно равные 

возможности. Но сегодня мы изучаем эффек-
тивность, безопасность, а азиаты действуют: 
они очень агрессивно настроены на свою внеш-
ность. Но впоследствии многие их методики у 
нас просто не приживаются. Дело в том, что мы 
красивее. У нас почти нет женщин с кривыми 
ногами, у нас не такие широкие лица, жеватель-
ные мышцы выражены не так ярко — все эти 
особенности и пытаются скрыть азиаты. При 
этом наши пациенты, воспитанные на сказках 
про Иванушку-дурачка (раз — и ты царевна!), 
настроены на чудо и не особенно любят рабо-
тать над своей внешностью. И нам, в общем-
то, повезло: славяне сохранны по объемам, 
единственная наша проблема с возрастом — 
дряблость кожи, что сегодня можно подправить. 
Поэтому подход нашей косметологии ориенти-
рован на красивую девочку.

«Вам действительно повезло: у вас светлые 
глаза, широкие скулы и высокие брови — все 
эти структуры удерживают лицо», — согласна 
директор отделения лазерной и косметической 
дерматологии медицинского центра Маунт-
Синай (США) Хайди Уолдорф.

Похудеть и не выглядеть 
как сэндвич 
Особая история — и с Америкой. Теперь ее 

граждане, закормленные гамбургерами, начали 
ценить здоровый образ жизни и не вылезают 
из спортзалов. 

С фигурой американские косметологи 
сегодня работают, пожалуй, даже чаще, чем с 
лицом. Большинство американок и американцев 
сегодня стремительно худеет: нация борется 
с ожирением, и операции по установке специ-
ального кольца на желудок включили даже в 
медицинскую страховку. «Я бы хотела, чтобы 
мои пациенты ели больше картошки, чтобы не 
выглядеть как сэндвич. Но мои пациенты 3–4 
дня в неделю проводят в тренажерном зале, 
едят пищу без глютена, сахара. В итоге лицо 
опускается вниз, а кожа на всем теле провисает. 
Многие быстро сбрасывают до 60 килограммов. 
Кожа не успевает сокращаться в ответ на мас-
сированную потерю веса, и тело становится 
похожим на разлапистую елку — появляются 
огромные кожные складки. В таких ситуациях 
косметология часто бессильна, но, если человек 
худеет постепенно, кожу на лице и теле помога-
ют подтягивать те же филеры продолжительного 
срока действия, которые восполняют жировые 
потери или восстанавливают костные углы».

— Человек, который решает сбросить вес, 
никогда не должен делать этого в одиночку, без 
привлечения физиотерапевтов и косметологов. 

Сегодня есть немало косметологических воз-
можностей для поддержки кожи — это и аппа-
ратная косметология, и инъекционные методи-
ки, и специальные массажи. Но заниматься этим 
нужно вовремя. Если же потеря веса слишком 
большая, даже тонны филеров не помогут — это 
небезопасно и неэкономично. Здесь ситуацию 
исправят только хирургические методы, — от-
мечает Ирина Хрусталева.

Чего хотят мужчины
У скандинавских народов мужчины — тра-

диционно основные клиенты косметологов. 
Среди женщин там как-то не принято следить за 
собой — поэтому они ходят в растянутых майках 
и с немытой головой. В последние годы и рус-
ские мужчины все чаще захаживают в кабинеты 
косметологов. По опыту Яны Юцковской, лет 
двадцать назад мужчины в ее кабинете были 
«единичными забегающими», в основном под 
руку с женой. Сегодня это добрая четверть кли-
ентов, и все чаще они приходят самостоятельно. 
«Мужчины поняли, что деньги — это далеко не 
все. Их внешность играет очень большую роль. 
При этом с возрастом мужчины выигрывают — 
скелетизация подчеркивает их красоту, тогда 
как женскую портит. И главная задача мужчины 
— выглядеть ухоженным», — отмечает доктор 
Юцковская. 

— Важно, чтобы мужчина не выглядел как 
женщина, — добавляет Хайди Уолдорф. — На-
пример, Микки Рурк в молодости смотрелся 
очень мужественно, а сейчас похож на старую 
страшную бабку. А вот Шон Коннери и сейчас 
прекрасен. Очень часто мужчинам в возрасте 
достаточно ввести немного филеров под гла-
зами — и все, лицо сразу освежается. 

Косметологи знают секрет: если женствен-
ность лицу придают округлые формы и плавные 
черты, то мужественность — угловатые линии. 
Иными словами, женское лицо должно быть по-
хоже на сердечко, а мужское — на прямоугольник 

или ромб. Причем независимо от того, о какой 
нации идет речь — американцах, русских, ки-
тайцах, африканцах… «У женщины линия от 
подбородка до уха должна быть сглаженной, 
у мужчины — напоминать букву L», — уточняет 
Хайди Уолдорф.

— Русские мужчины выигрывают перед 
американцами — они красивее и брутальнее, — 
уверена Яна Юцковская. — В нашем славянском 
обществе не приветствуется уход в женском 
варианте, и чаще наши мужчины просят под-
черкнуть их индивидуальность. 

— Мы проводили социсследования, чтобы 
понять мотивы, которые двигают российскими 
мужчинами при посещении косметологов. И 
выяснили, что мотивы наших представителей 
сильного пола существенно отличаются от за-
падных. Так, западные мужчины идут к косме-
тологу, чтобы не выглядеть усталыми, это важно 
для их работы. А наши все-таки чаще всего по-
падут к косметологу через женщин и делают с 
собой что-то в первую очередь для того, чтобы 
понравиться своей спутнице, — рассказывает 
Дмитрий Терехов.

И все же косметологи говорят, что такие 
мужчины уже уходят в прошлое — все чаще 
их клиентами становятся молодые люди, под-
держивающие хорошую спортивную форму, 
не имеющие вредных привычек и следящие 
за внешностью. И мнение женщины для них — 
далеко не самое главное. Они просто любят 
себя.

Тем временем для врачей эстетическо-
го направления мужчины — самые проблем-
ные клиенты. Например, они гораздо больше 
женщин боятся уколов. «В обморок от вида 
шприца падают 3–4 мужчины из пяти. Многие, 
конечно, стараются держаться мужественно. 
Я всех спрашиваю: боитесь уколов? Все сразу 
отвечают твердое «нет». А потом я набираю 
шприц, оборачиваюсь — и вижу перед собой 
подошвы ботинок», — рассказывает Мария 
Ширшакова.

Следите за руками
Рукам многие россияне, к сожалению, вни-

мания не уделяют. И не только россияне, но даже 

и некоторые звезды мировой величины. Хотя, 
как говорят врачи, именно руки часто выдают 
возраст. С годами на внешней поверхности 
кистей становятся отчетливо видны вены, по-
являются провалы, пигментные пятна... «Напри-
мер, у Анджелины Джоли руки выглядят просто 
чудовищно», — говорит Мария Ширшакова. 

С помощью достижений современной кос-
метологии уже сегодня многие дамы за 80 вы-
глядят слегка за 50, а уж 50-летние смотрятся 
не старше 30-летних. И все же — воплотится 
ли когда-нибудь в жизнь сюжет из популярной 
рекламы о юной бабушке, у которой зубы — 
единственное, что осталось своего? «Мы не 
стремимся сделать из всех одинаковых кукол 
Барби. Мы добиваемся версии собственного 
вида пациентов, но только в лучшие периоды 
их жизни. Многие сейчас приходят и говорят: 
пожалуйста, не делайте с нами того же, что 
сделали с Рене Зеллвегер — блефаропластика 
полностью лишила ее оригинального раскосо-
го разреза глаз. Наши клиенты хотят, чтобы им 
говорили: каждый раз, когда я тебя встречаю, 
ты выглядишь все моложе. Мы называем это 
«эффектом Бенджамина Баттона», — говорит 
Хайди Уолдорф. 

Есть ли возраст, с которого врачи реко-
мендуют начинать инъекционные методики? 
Нет, все строго индивидуально. «Кому-то это 
требуется и в 20 лет. А кто-то и в 35 лет выглядит 
прекрасно», — говорит Мария Ширшакова.

Но слишком увлекаться омолаживающи-
ми методиками специалисты эстетической 
медицины не советуют. В качестве примера 
красивого старения они приводят Катрин Де-
нев, Софи Лорен... А вот Брижит Бардо для 
них скорее антипример. «Введение филеров и 
ботулинотерапия — это не макияж, а врачеб-
ные процедуры, которые должны проводиться 
только специалистами, которые должны уметь 
вводить их правильно, рассчитывать дозу», — 
предупреждает Хайди Уолдорф.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Современная косметология 
творит чудеса. И если раньше 
модное лицо и фигура зависели 
главным образом от природы, 
теперь подправить можно все 
что угодно. 
«Матрешка-фейс» — таков 
новый тренд в западной 
косметологии. В странах 
Европы — повальное увлечение 
«русскими» лицами. Поэтому 
многие клиентки просят 
сделать себе пухлые щечки и 
губки бантиком. 
В Америке тем временем 
все срочно бросились худеть. 
И работы у косметологов 
прибавилось: резко 
сбросившим вес приходится 
срочно «реанимировать» кожу, 
которая начинает свисать 
слоями. 
Азия неожиданно выбилась в 
авангард косметологического 
рынка — здесь используют 
методики, которые никому и 
не снились. Ведь тратить время 
на их проверку азиаты не 
любят.
О мировых тенденциях в 
косметологии говорилось на 
прошедшем в Москве конгрессе 
эстетических экспертов MARXS.

ТОВАР — ЛИЦО
«МК» узнал о самых модных 
направлениях современной 
косметологии

ИНТЕРВЬЮ

— Вы часто говорите о том, что сегодня 
талантливым музыкантам очень сложно про-
биться. За счет чего вам в свое время удалось 
это сделать?

— Тогда время тоже было сложным. Нужна 
была московская прописка, образование, нужно 
было показаться хорошему композитору, сде-
лать так, чтобы тебя увидели и услышали, но 
все же возможности прорваться через тернии к 
звездам были. 

— Как с годами менялось ваше твор-
чество?

— Я не хочу подводить итог и останавливать-
ся на достигнутом, поэтому мне сложно оценивать 
себя со стороны, находясь в процессе. Я хочу идти 
вперед и продолжать посвящать себя сцене. И я 
закончу это делать только тогда, когда в концерт-
ном зале не будет зрителей. Если оглядываться 
назад, мне кажется, все развивалось равномерно, 
тихо и спокойно — не было взлетов и падений, 
было естественное движение. Я был одним из 
первых артистов, начавших работать на корпора-
тивах, и это отдельное направление музыкального 
творчества. Многие сначала отказывались, а по-
том все равно начинали. Сейчас корпоративов 
почти нет, для меня самое главное — концерты 
и мои зрители. Мне кажется, если артист быстро 

взлетает, то он и быстро падает. Все должно раз-
виваться постепенно. У меня есть своя аудитория, 
и мне этого вполне достаточно.

— У вас в репертуаре много каверов. Как 
не впасть в подражательство?

— У каждого свой голос. Важно его ценить и 
использовать, вырабатывать собственную манеру. 
Я следовал этому правилу, даже когда участвовал 
в телешоу, где нужно было изображать на сцене 
других артистов. Петь на русском языке очень 
трудно. В нем есть такие сочетания звуков, над 
которыми надо работать. Но я считаю, россий-
ский артист должен исполнять песни на русском. 
Сейчас все стали петь по-английски. Для чего? 
Для кого? Мы никому за границей не нужны. Здесь 
английские песни тоже не нужны. Мы должны петь 
для своего российского слушателя. 

— Между миром поп-музыки и альтер-
нативы в России — гигантская пропасть, а вы 
сочетаете в песнях элементы разных жанров 
— поп, фолк-рок, романсы…Пытаетесь раз-
рушать стереотипы?

— Разрывы действительно очень большие. 
Нужно поддерживать и классику, и эстраду, и 
джаз. Люди по-разному одеваются, по-разному 
думают и в том числе слушают разную музыку. 
У каждого человека должна быть возможность, 
придя в клуб или концертный зал, послушать то, 
что он любит.

— У вас есть свои ученики?
— Да, я преподаю вокал в МГГУ им. Шоло-

хова. К сожалению, не могу заниматься со всеми 
желающими, но внимательно прослушиваю всех 
ребят. Я чувствую, когда есть голос и его просто 
нужно немного подправить. Одна девушка очень 
красиво спела композицию на английском, а вот 
романс ей никак не давался. Я попросил ее на-
кинуть на плечи мой шарф и представить, что это 
русский народный платок, и она запела совсем 
по-другому. Даже небольшая деталь может по-
мочь человеку раскрыться на сцене, почувствовать 
атмосферу песни, которую он исполняет. 

Беседовала Наталья МАЛАХОВА.

Сегодня день рождения у одного из самых ярких и экс-
центричных российских артистов, который, несмотря на 
долгие годы славного пути, еще не собирается останавли-
ваться на достигнутом и 20 февраля покажет поклонникам 
в Crocus City Hall новое шоу «Ностальгия». Уникальный 
диапазон в 4 октавы, сочный и объемный репертуар из 
русских романсов, танцевальных композиций, зарубеж-
ных хитов, песен из раннего творчества Примадонны — 
артист умело «жонглирует» материалом, создавая новые 
формы, делится опытом с начинающими вокалистами, 
открыт публике, что он и доказал своим интервью. ПР
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«МК» поздравил певца 
с днем рождения накануне 
столичного концерта

СЕРГЕИ ПЕНКИН: 
«ПЕТЬ НА РУССКОМ 
ЯЗЫКЕ ОЧЕНЬ СЛОЖНО»
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«Зенит»:  
постреляем друг в друга
«Зенит» перед началом сезона делает все, что-
бы сплотить команду. На сборе в Испании для 
этого игрокам питерского клуба предложили 
друг друга... переубивать. Из пейнтбольных, 
разумеется, ружей. Официальный сайт «Зенита» 
сообщил, что футболистов разобрали на четыре 
команды, провели две игры, одна из которых 
закончилась боевой ничьей, потому что не хва-
тило «патронов».

Многие футболисты «Зенита» выложили в своих 
социальных сетях фотографии с игры, но самую 
остроумную подпись сделал Александр Кержа-
ков. Под снимком, где он в маске и с ружьем, 
Александр написал: «...когда узнал, что Дзюба 
подписал контракт с Зенитом!!»

Болельщики помогли забить
Когда безголевая серия команды длится 11 часов 
(если быть точнее, 659 минут), то болельщики 
готовы сами выходить и забивать. Вероятно, еще 
чуть-чуть — и с фанами «Астон Виллы» случилось 
бы именно это. Но сначала в матче очередного 
тура английской премьер-лиги с «Челси» зрители 
попробовали другой способ заставить команду 
поразить ворота соперника. Они подняли над 
головой стрелки, которые указывали на ворота 
«аристократов». Вон, мол, цель — туда и бейте.
И ведь сработало! Жорес Окоре замкнул головой 
навес справа, и «Астон Вилла» наконец прервала 
свою позорную серию. Правда, выиграть им это 
не помогло: лондонцы забили два раза.

Красавицы и Кубок
Наши российские красавицы теннисистки в чет-
вертьфинале Кубка федерации обыграли сбор-
ную Польши и вышли в полуфинал. Разумеется, 
активные в соцсетях спортсменки не смогли 
обойти стороной это приятное событие. Мария 
Шарапова, одержавшая две победы, сообщила 
в своем Твиттере, что очень горда командой. 
А после девушки отправились праздновать...

КИНО СПОРТ

— А я вот помню, когда доллар был совсем маленьким, ему 
только 60 копеек было. И с тех пор он рос, повзрослел, и те-
перь вот он стареет, ему уже 70, думаю, скоро он умрет...

Купил мужик корову. Через некоторое время приводит ее 
к ветеринару:
— Понимаете, удой у нее хороший, ест хорошо, здоровая, 
послушная... Все, в общем, нормально. Вот только когда быка 
к ней подводишь — на задницу садится, и ни в какую.
— А вы ее случайно не в Рязани купили?
— В Рязани. А как вы догадались?
— У меня жена оттуда.

Идут два парня по улице. Навстречу им красивая девуш-
ка. Поравнявшись с ними, она улыбается. Один говорит 
другому:
— Видел? Это она мне улыбалась!!!
— Конечно, а кому же еще? Я, когда тебя впервые увидел, 
вообще целую неделю смеялся.

— Что может быть хуже, чем слон в посудной лавке? 
— Ежик на заводе по производству презервативов.

Жена — мужу:
— Милый, посоветуй мне что-нибудь почитать!
— Почитай «Отче наш», пока я дочитываю переписку в 
твоём телефоне...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 10.02.2015):
1 USD — 65,7817; 1 EURO — 74,5833.
По курсу ММВБ (на 09.02.2015):
1 USD: спрос — 65,22; предложение — 
66,55. 1 EURO: спрос — 73,95;
предложение — 75,63.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Брейтбург Ким (Кимол) (1955), ком-
позитор, аранжировщик, продюсер 
(«Диалог»)
Бухаров Александр (1975), актёр («Вол-
кодав их рода Серых Псов», «Слуга го-
сударев», «Господа офицеры: спасти 
императора»)
Величко Валерий (1945), председатель 
клуба ветеранов госбезопасности «Вега»
Зельдин Владимир (1915), актёр («Сви-
нарка и пастух»)
Орлов Даль (1935), журналист, киновед, 
главный редактор журнала «Советский 
экран», ведущий «Кинопанорамы» (с Эль-
даром Рязановым)
Пастернак Борис (1890–1960), поэт, пи-
сатель («Доктор Живаго»), нобелевский 
лауреат
Шумейко Владимир (1945), экс-предсе-
датель Совета Федерации ФС РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмос-
ферное давление будет расти, переменная 
облачность, без осадков, на дорогах мес-
тами гололедица. Ночью температура 
в Москве -11...-13°, по области -11...-16°, 
местами до -19°. Днем температура в Мос-
кве -6...-8°, по области -6...-11°. Ветер за-
падный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.06, заход Солнца — 
17.22, долгота дня — 9.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
День памяти Пушкина.
Международный день  

безопасного Интернета.
День дипломатического работника.

1784 г. — указом Екатерины II форт Чер-
номорского флота получил название 
Севастополь.
1999 г. — в Самаре во время пожара в 
здании УВД погибли 57 человек.
2005 г. — скончался драматург Артур 
Миллер.

В PUSSY RIOT 
ПОПОЛНЕНИЕ 
Спецкор «МК» 
передает с Берлинского 
кинофестиваля
В дни, когда проходит Берлинский 
кинофестиваль, традиционно про-
водят акцию «Кино ради мира» и 
гала-концерт с участием мировых 
звезд. В этом году в качестве гос-
тей опять пригласили Pussy Riot, 
как и год назад. Идейной вдохно-
вительницей акции стала британ-
ская правозащитница, посол мира 
и бывшая жена Мика Джаггера из 
Rolling Stones — Бьянка Джаггер. 

 В международный комитет фонда 
«Кино ради мира» в качестве почетного 
члена входит Михаил Горбачев. Есть в его 
составе помимо Николь Кидман, Андже-
лины Джоли, Ричарда Гира и других звезд 
Голливуда выходцы из СССР — американс-
кая актриса Милла Йовович, родившаяся в 
Киеве, боксеры и политики братья Кличко, 
шахматист и общественный деятель Гарри 
Каспаров. 

Надежда Толоконникова и Мария Але-
хина сильно изменились. Выглядят они пре-
красно, правда, у Марии грустные глаза. 
Надежда Толоконникова — настоящая мо-
дель с роскошными розовыми волосами. 
Мария — блондинка с розовыми прядями 
«на подбое». Представили в Берлине и но-
вую участницу группы — Настю — задорную 
хрупкую девочку с накрашенными черной 
помадой губами. Новые роли им нравятся. 
Но многим не нравится их самолюбование 
и позирование на камеры. На протяжении 
всей пресс-конференции наши девушки не 
умолкали, переговаривались между собой, 
что-то писали в своих телефонах, пока вы-
ступали Бьянка Джаггер и другие участники 
мероприятия. На английском языке Маша, 
Надя и Настя рассказывали о свободе и ее 
границах в современной России и мире, 
о том, что смеяться над собой в России 
пока не научились, что сатира — не конек 
российской власти. 

Теперь Pussy Riot должны передать 
эстафету свободы опальному китайскому 
художнику Ай Вэйвэю, лишенному возмож-
ности выехать из Китая. Его жена и сын 
живут в Берлине. Сам он уже был вирту-
альным членом жюри на прошлогоднем 
Роттердамском кинофестивале, как когда-
то иранский режиссер Джафар Панахи на 
Берлинале. Поддерживает в этом году фонд 
«Кино ради мира» и Джеймса Франко, сыг-
равшего главную роль в фильме «Интервью», 
рассказывающем о северокорейском лиде-
ре. Его прокат откладывается после угроз 
со стороны радикальных активистов. 

 А накануне в 22.30 состоялся показ 
фильма «Чайки» Эллы Манжеевой, участ-
вующей в программе «Форум». Несмотря 
на поздний час, собралось много людей. 
Перед началом вышла красавица в наци-
ональном калмыцком костюме, заговори-
ла на родном языке, а потом пела. Элла 
Манжеева родом из Калмыкии, училась в 
Санкт-Петербургском университете кино 
и телевидения, потом — на Высших ре-
жиссерских курсах у Владимира Хотинен-
ко. За последние 20 лет «Чайки» — первый 
калмыцкий фильм, снятый на калмыцком 
языке. Главная героиня Эльза — девушка с 
модельной внешностью, сыграла которую 
Евгения Манджиева, живет в небольшом го-
родке Калмыкии с грубоватым мужем. Даже 
непонятно, чем он занимается: то ли рыбак, 
то ли браконьер. Однажды он не вернется 
с работы. Мужа Эльза не любила, терпела, 
жила покорно, как рабыня. Только после 
смерти мужа она решается все поменять. 
Получилось аутентичное кино, которое так 
ценится знатоками и в котором есть зыбкая 
атмосфера, составившая главную прелесть 
«Чаек». Зрителям Элла Манжеева расска-
зывала, что Калмыкия — единственный ре-
гион России, где преобладающей религией 
является буддизм: «Мы — буддисты, и это 
сказывается на нашем представлении о 
жизни. Буддизм дал много отправных точек 
для создания этого фильма. Это женское 
кино, история о женщине, отчасти связанная 
с моей личной жизнью. Мне хотелось пого-
ворить о вере в себя. Когда ты доверяешь 
себе, тогда доверяешь другим». Зрители 
интересовались, почему же героиня все 
время одна, ведь рядом есть и другие люди. 
К тому же буддизму не свойственно уныние, 
а тут сплошная тоска. В общем, в России и 
буддизм не такой, как у всех. Когда Элла 
приехала снимать в Калмыкию, то столкну-
лась со стеной недоверия, хотя там живет 
добрый народ. Поначалу люди не хотели 
работать с чужаками, на все отвечали «нет», 
но потом отдавали последнее. 80 процентов 
женщин, приходивших к Элле на кастинг, 
говорили о том, что хотели бы уйти от мужа, 
что несчастливы в браке, но идти им некуда. 
И это стало для нее открытием. Сама цифра 
ошеломила. А фестивальную публику уди-
вили национальные особенности буддизма 
в Калмыкии. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

СЕЛБИ ВЗЯЛ БЕРЛИН
German Masters уже стал своим в списке рей-
тинговых турниров, хотя многие считают его от-
носительно новым соревнованием в снукерном 
календаре. На самом деле история этого турни-
ра началась отнюдь не в 2011 году, когда побе-
ду праздновал Марк Уильямс, а в середине 90-х 
годов прошлого столетия. Но если тогда идея не 
прижилась, то сегодня это один из самых любимых 
турниров среди игроков. Объясняется сей факт не 
только приличным призовым фондом (победитель 
уносит почти 67 тыс. фунтов, а финалист — без ма-
лого тридцать), но и условиями его проведения. 
Традиционная немецкая организационная скрупу-
лезность, помноженная на аншлаг, что бессменно 
собирается во время проведения German Masters 
на современной арене, добавляют игрокам эмо-
ций и мотивации. 

Начнем с главного, с финала. В нем победил Марк Селби, 
благодаря этому результату вернувший себе первое место 
в мировом рейтинге. Неудачником финала стал недавний 
триумфатор лондонского Masters Шон Мёрфи, разгромивший 
тогда Нила Робертсона 10:2.

Казалось бы, все вполне предсказуемо и закономерно. 
Мёрфи в прекрасной форме, а Селби — самый частый уже 
даже не гость, а хозяин первой строчки мирового рейтинга. 
Если бы не одно «но»: перед поездкой в Берлин Селби принял 
участие в чемпионате мира по китайскому пулу, в котором 
лишь в финале уступил своему земляку Даррену Эпплтону. 
Другие столы, другие шары, другие кии, дальний перелет и 
акклиматизация — все это не лучший фон для подготовки 
к серьезному турниру по снукеру. Но Селби, к слову, нося-
щий титул и чемпиона мира по английскому пулу, проявил 
себя во всей красе. Да, быть может, финальный поединок с 
Мёрфи в Берлине получился не самым зрелищным, но все 
же намного интересней лондонского Masters. Хотя, скорее 
всего, как минимум один человек с этим не согласится. И имя 
ему Шон Мёрфи.

Но вернемся к победителю. Селби мог зачехлить кий уже 
по итогам первого круга, в котором ему в соперники достался 
безусловно старательный, но не хватающий звезд с неба 
Энтони Макгилл. Первый тревожный звоночек прозвенел 
еще в первом фрейме: Селби уступал 6:51, но сумел-таки 
склонить чашу весов в свою сторону. Затем Марк играючи 
довел дело до комфортных 4:1, но именно в этот момент, 
видимо, и аукнулись внушительные призовые, за которыми 
Селби летал в Китай на чемпионат мира по местному пулу. 
Макгилл, не блеща серийностью, взял три фрейма подряд, 
и дело дошло до контровой партии (4:4). В итоге Марк дожал 
соперника, но сколько нервных усилий для этого пришлось 
приложить!

В 1/8 финала у Селби появилась возможность немного 
расслабиться. Питер Эбдон не ставил перед Марком нераз-
решимых задач, а сам Селби заиграл куда увереннее, чем в 
первом круге. Победа со счетом 5:1 стала последнему за это 
справедливой наградой. Настоящим же испытанием для на тот 
момент еще будущего победителя турнира случилась в чет-
вертьфинале, где соперником Марка стал Джадд Трамп.

Два первых круга, в которых в соперниках у Джадда 
были Холт и Гулд, Трамп выиграл с общим счетом 10:1, про-
демонстрировав традиционную агрессивную игру. И пусть в 
этих 10 победных фреймах он лишь дважды сделал сенчури 
(весь турнир в итоге вышел небогатым на брейки за сотню), 
именно в матче с Селби Джадд выдал свой второй макси-
мум в карьере. Забавно, что и свой первый максимальный 
брейк Трамп сделал в матче с Селби. Наверняка для самого 
Трампа, как и его болельщиков, поражение в этом матче 
стало серьезным ударом, но Джадд весь матч находился в 
положении догоняющего, а в решающем фрейме опреде-
ляющей стала серия Селби в 60 очков. Пусть неэффектно, 
зато эффективно.

Вообще, именно стадия четвертьфиналов стала в Берли-
не самой захватывающей и подарила болельщикам и игрокам 
эмоций, которых хватило и на полуфиналы с финалом. Все 
четыре партии завершились лишь в решающем 9-м фрейме. 
Чего стоит хотя бы поражение О’Салливана от Мёрфи: Ронни 
вел 4:2, но умудрился проиграть. Причем в решающем фрейме 
Шон отставал на 32 очка. В другом четвертьфинале и вовсе 
творились чудеса. Магуайер в решающем фрейме недобирал 
5 очков, но заставил Нила Робертсона ошибиться при выходе 
из снукера и попасть в черный!

После таких напряженных сражений полуфиналы смот-
релись если не бледно, то без особого восторга. Магуайер, 
видимо, оставив все силы в четвертьфинальном матче с 
Робертсоном, довольно быстро поднял белый флаг в игре 
с Селби — 6:2. Не сдюжил и прекрасно смотревшийся на 
турнирной дистанции Вэньбо, уступивший Мёрфи 4:6. Шон, 
к слову, наглядно подтвердил свою отменную форму двумя 
сенчури в 141 и 145 очков.

О финале мы уже говорили. Победил Селби, который и 
считался у букмекеров пусть не самым очевидным, но фа-
воритом (на Мёрфи ставки принимались с коэффициентом 
2,00, в то время как на Марка — 1,75). Отметим, что благодаря 
этой победе Селби не только вернул себе первое место в 
рейтинге, но и сделал ничейным счет личных встреч с Шоном 
(18:18). Была на этом матче и еще одна заинтересованная 
сторона — О’Салливан. Ронни был вынужден болеть за свое-
го обидчика в четвертьфинале, ведь лишь победа Мёрфи в 
Берлине оставляла О’Салливану возможность занять первую 
строчку рейтинга. Не вышло у обоих.
German Masters.

1-й круг: Дин — Дэй — 4:5, Джорджиу — Берден — 3:5, Сэлт — 
Бинхэм — 3:5, Хан — Веньбо — 1:5, Аллен — Уильямс — 5:2, 
Уосли — Мёрфи — 1:5, Пери — Д.Робертсон — 5:0, Дэвис — 
О’Салливан — 1:5, Гулд — Карти — 5:3, Хиггинс — Эбдон — 
2:5, Макгилл — Селби — 4:5, Н.Робертсон — О’Брайен — 5:0, 
Годун — Хайфилд — 5:4, Магуайер — Гилберт — 5:3, Кинг — 
Хоукинс — 5:3, Трамп — Холт — 5:0
2-й круг: Робертсон — Годун — 5:0, Магуайер — Кинг — 
5:2, Трамп — Гулд — 5:1, Селби — Эбдон — 5:1, Дэй — Бер-
ден — 5:2, Вэньбо — Бинхэм — 5:4, Мёрфи — Аллен — 5:4, 
О’Салливан — Пери — 5:0
Четвертьфиналы: Вэньбо — Дэй — 5:4, Мёрфи — 
О’Салливан — 5:4, Магуайер — Н.Робертсон — 5:4, 
Селби — Трамп — 5:4
Полуфиналы: Мёрфи — Веньбо — 6:4, 
Селби — Магуайер — 6:2
Финал: Марк Селби — Шон Мёрфи — 9:7

Финал гольф-турнира 
в Сан-Диего завершился 
массовой переигровкой 
в сложных погодных 
условиях
27-летний австралийский голь-
фист Джейсон Дэй стал триум-
фатором турнира серии ПГА-тур 
на поле в американском Сан-
Диего, благодаря чему смог 
подняться на 4-е место в ми-
ровом рейтинге. Но до послед-
него на соревнованиях Farmers 
Insurance Open сохранялась ин-
трига: победитель был выявлен 
только в переигровке с учас-
тием сразу четырех игроков, и 
можно сказать спасибо не толь-
ко ветреной погоде (все-таки в 
Северном полушарии зима), но 
и самому полю «Торри пайнс», 
которое специалисты давно на-
зывают одним из самых слож-
ных в календаре.

Претендентов изначально было 
много, учитывая плотность результа-
тов. Но определяющим фактором было 
количество вынужденных ошибок, со-
вершенных гольфистами. У Харриса 
Инглиша и Джей-Би Холмса, которые 
стартовали в заключительный день 
в хорошем настроении и с «минус 9» 
в активе, не задалось с самого начала: 

оба отметились двумя боги (на 1 удар 
больше пара). Преимущество к 6-й 
лунке было растеряно, учитывая, что 
целая группа игроков вышла на поле 
с «минус 8».

Впрочем, и преследователи тоже 
не блистали. Спенсер Левин покорил 
вторую лунку с заделом, но затем со-
вершил три ошибки подряд. Впрочем, в 
лидирующей группе случались и двой-
ные боги. Чарльз Хоуэлл чередовал 
великолепные лунки (в частности игл) 
с полными фиаско. В это время вене-
суэлец Вегас казался главным претен-
дентом на приз свыше $1 100 000 млн, 
находясь на промежуточной отметке 
в «минус 9» благодаря трем бёрди. 
Впрочем, с этим не согласился Холмс, 
который стал творить настоящие чудеса 
на сложном рафе. Обозначился круг 
соискателей: он, Инглиш, действующий 
чемпион Скотт Сталлингс и Дэй (все они 
завершили поле с «минус 9»).

В этой переигровке ситуация меня-
лась от удара к удару, но удача сопутс-
твовала Дэю и Холмсу. А ошибки двух 
других претендентов при выполнении 
паттов если и можно было бы оправ-
дать ветром, то разве что ураганным. 
В итоге Джейсону на последней лунке 
требовалось лишь попасть в пар, что 
он и сделал, улучшив прошлогодний 
результат (тогда он разделил вторую 
позицию) и разом вскочив с 8-й строч-
ки рейтинг-листа на 4-ю. «Прекрасное 
начало 2015 года, — сказал перспек-
тивный австралиец, который уже был в 
тройке призеров на турнире ПГА-тура 
в январе. — Но сейчас группа лидеров 
очень велика, и о том, чтобы возглавить 
мировой рейтинг, я пока не думаю…»

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Бурю в западных СМИ относительно 
способа, которым в Катаре привлекают на 
трибуны болельщиков, поднял репортаж жур-
налиста USA Today. В нем говорится о том, 
что катарские власти привлекают рабочих-
мигрантов из Ганы, Кении, Непала и других 
стран, которых свозят к аренам на автобусах, 
переодевают в белое, как местных жителей, 
заставляют петь, танцевать и даже пускать 
волну на трибунах, после чего расплачива-
ются с ними. В зависимости от вида спорта и 
значимости соревнований можно заработать 
от 5 до 15 долларов.

Как рассказал «МК» телекомментатор 
Сергей Приголовкин, на днях вернувшийся 
из Катара, система работает так: организато-
ры договариваются не напрямую с рабочими 
мигрантами, а с их работодателями. Они оп-
лачивают день работы определенного числа 
людей, и они в нужный день идут на стадион 
или в спорткомплекс, пляшут и поют, пере-
одетые в арабские костюмы, а не пашут под 
палящим солнцем. И за это получают свою 
обычную зарплату за день.

Впрочем, нам ли удивляться? В Рос-
сии трибуны часто заполнялись рядовыми 
Вооруженных сил. Причем бесплатно, по 
разнарядке. Вот если бы у нас тоже нача-
ли их переодевать, вручать в руки флаги и 
баннеры и научили бы парочке фанатских 
зарядов, то получился бы тот же самый Ближ-
ний Восток.

К слову, Катар так же, как и Россия, рьяно 
взялся выигрывать право на проведение 
мировых форумов в разных видах спорта, 
не имея гарантии заполненных трибун. В 
интервью «МК» российский гандболист Васи-
лий Филиппов, игравший в Катаре, сказал: 
«Да, сейчас тут все пропитано спортом: от 

пинг-понга до футбола. При этом не сказать, 
чтобы катарцы очень любили спорт. На тех же 
футбольных матчах народу бывает мало, на 
гандболе и подавно. Только на финалы соби-
раются люди. Но при этом политика у них та-
кая, что они должны развивать и заниматься 
всеми видами спорта, популярными в мире. 
На матчах второй шестерки может быть чело-
век двадцать. В первой шестерке максимум 
тысяча приходит во время предварительных 
игр. Залы там на 5–6 тысяч человек. Но на 
решающие матчи собираются аншлаги».

На прошедшем чемпионате мира по 
гандболу, по словам белорусских журна-
листов, посещаемость была единственной 

проблемой. Правда, лишь на групповом эта-
пе. Арены сначала не заполнялись даже на 
треть. «На игре Катар — Словения только 
половина мест была заполнена. При этом 
на обеих трибунах за воротами были две 
группы в национальных одеждах с барабана-
ми. Они всю игру пели и плясали. Я за ними 
периодически наблюдал, за игрой они и не 
следили. Поют, смеются, танцуют. Голы и 
счет их не интересуют. Остальные болель-
щики реагировали более адекватно. А вот 
на матче Катар — Испания уже был настоя-
щий аншлаг», — рассказывает «МК» Сергей 
Приголовкин.

Чем дальше продвигался турнир, тем 
больше заполнялись арены. Разумеется, 
не могла пустовать арена «Лусаил» в Дохе, 
когда в финальном матче чемпионата мира 
встретились сборная Катара и Франции. Все 
15 тысяч мест были заняты.

Но если вы думаете, что заполняемость 

трибун платными фанами — это катарское 
ноу-хау последних лет, вы ошибаетесь. На-
пример, в 2007 году футбольная федерация 
Катара наняла 10 тысяч вьетнамцев, чтобы 
поддерживать сборную Катара на матчах 
Кубка Азии. Кроме того, были выделены 
средства на покупку атрибутики.

А в сентябре 2012 года англоязычная 
газета в Абу-Даби раскрыла всем секреты 
наполняемости трибун в чемпионате ОАЭ: 
там тоже всем платят. Притом что в арабских 
странах не скупятся на то, чтобы платить 
сумасшедшие зарплаты звездам мирового 
футбола, заканчивающим карьеру. Но даже 
на них бесплатно посмотреть приходят не-
многие. Причем в клубах есть специальные 
службы, которые занимаются рекрутингом 
«фанатов». Они забираются в самые бед-
ные и отдаленные уголки городов, где живут 
эмигранты из Йемена, Омана или Ирана. 
А о том, чтобы продавать билеты, вообще 
речи не идет. Арабские шейхи могут себе 
это позволить

Позволить они себе могут и оплатить 
перелет, проживание и трехразовое питание 
для журналистов и болельщиков, приехавших 
на чемпионат мира по гандболу. По словам 
Приголовкина, Катар потратил около 30 мил-
лионов долларов на это. Разумеется, для 
каждой страны была определенная квота, 
но как отбирались претенденты, известно 
только в Международной федерации ган-
дбола. Например, из России приехали 20 
болельщиков и 16 журналистов.

Тот факт, что болельщики из зажиточ-
ных государств Европы приехали столь 
небольшими силами, журналисты из этих 
стран объясняют страхом европейцев пе-
ред возможными терактами. Хотя президент 
Международной федерации гандбола Хасан 
Мустафа заявил еще до начала чемпионата, 
что встречался с премьер-министром Катара 
и убедился в безопасности гостей и участ-
ников, получил заверения, что все отлажено, 
проблем не будет.

Конечно, если не брать в расчет пару-
тройку стран, популярность гандбола не идет 
ни в какое сравнение с популярностью футбо-
ла. И на мундиаль-2022 болельщики все-таки 
приедут в гораздо большем количестве, тем 
более что местные власти обещали сплошные 
бесплатные удовольствия. Тем не менее ос-
новную массу зрителей на любом чемпионате 
мира составляют все-таки жители страны-хо-
зяйки. Если даже в сходящей с ума от футбола 
Бразилии стопроцентные аншлаги были не на 
каждом матче, то что будет в Катаре?

Ульяна УРБАН.

ПЕРВЫЙ ПАС

СЮЖЕТ ДНЯ ВНЕ ИГРЫ с Ульяной УРБАН

За поддержку спортивной 
команды в Катаре платят 
от 5 до 15 долларов

Кадр из фильма 
«Чайки».

Участницы панк-группы Pussy Riot  
и Бьянка Джаггер.

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, 
что хотела сделать. Собираюсь позвонить 
подруге и забываю телефон, который знала 
наизусть уже двадцать лет. С трудом вспо-
минаю, какое сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в 
день рождения мужа. А я смотрю на невестку 
(сын женат уже 6 лет) и понимаю, что не помню 
ее имени! Через несколько дней пошла куда-то 
по делам, иду по улице и не узнаю мест. Пере-
пугалась, остановилась и не помню, куда шла, 
зачем, а главное, как вернуться. Я заплакала. 
Прямо посреди улицы. Мимо соседка проходила, 
она меня домой и отвела. Тут уж муж переполо-
шился, консультации, обследования, и вердикт 
— частичная потеря памяти. 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не остав-
ляют, к утюгу или плите муж не подпускает. С 
каждым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при 
моих проблемах.  Мне она необходима, но не 
знаю, где искать информацию. Помогите найти  
эту программу, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00

Па
те

нт
 №

 21
62

34
8.

 Р
ек

ла
ма

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Материал  в  рубрике  «Дежурный  по почте» опубликован  
на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Вадим ПОЭГЛИ
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-01-00366
Общий тираж: 1.987.761 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н,  
п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Пока Российская футбольная 
премьер-лига (не говоря уже 
о других видах спорта) стонет 
от низкой посещаемости, в 
арабских странах уже давно 
придумали, как сделать 
трибуны полными и громкими. 
Болельщикам просто... платят. 
Недавно в Катаре проходил 
чемпионат мира по гандболу, 
который позволил узнать, что 
же такое — ближневосточные 
болельщики. Именно с ними 
бок о бок предстоит смотреть 
футбол всем, кто приедет на 
чемпионат мира по футболу в 
далеком 2022-м.

БУДУТ ЛИ НА ЧМ-2022 
БОЛЕЛЬЩИКИ-НАЕМНИКИ?

ДЗЮБА ЗАСТАВИЛ КЕРЖАКОВА ВЗЯТЬСЯ ЗА РУЖЬЕ
Футболисты «Зенита» поиграли в пейнтбол

Пока в Российской футбольной премьер-лиге продолжается зимний перерыв, нас 
радуют своими интересными событиями европейские чемпионаты или же наши 
команды, пребывающие сейчас на сборах. Впрочем, не забываем и другие виды 
спорта, в которых нам есть чему порадоваться.

ДЭЙ ПРОТИВ ВЕТРА

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент отдела спорта
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